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Д Е П У ТА ТО В  СССР

Каков плат! действий? Нара
щивание капитальных вложе
ний и в условиях действия 

экономической реформы, при 
постоянно усиливающейся 
социальной направленности 
этих вложений. Улучшение

В программе кандидата 
центр тяжести — село, 
стремление к равновесию 
между ним и городом. Но 
вместе с тем он заявляет, 
что сумеет заметить и проб
лемы других отраслей. Не-

ВЫБОР ДЛЯ БОРЬБЫ
С окружного предвыборного собрания по избирательному округу № 3 14

в  Колпашево на этот день как будто вернулся его бы
лой статус окружного административного центра. Сюда 
съехались представители 14 районов, городов Стрежево- 
го и Кедрового. А  уже по тому, что даже нз Первомай
ского и Бакчарского районов, Кожевникова и Шегаркя 
делегатов окружного предвыборного собрания встречали 
в день открытия собрания и приехали они в Колпашево 
автобусами н легковыми автомобилями, можно судить, 
как изменился наш нарымский север. Еще совсем недавно 
такая поездка заняла бы намного больше времени и сто
ила значительно больших усилий.

165 делегатов послали на ок
ружное предвыборное собра
ние коллективы, выдвинувшие 
своих кандидатов в депутаты. 
И столько же — делегатов от 
коллективов, не участвовавших 
в выдвижении. Из 330 оказался 
не в состоянии' приехать (по
пал в больницу) лишь одни.

Городской Дом культуры. 
Близится два часа дня. Делега
ты занимают места в зале. У  
каждого — сведения о кандида
тах в народные депутаты, из
данные окружной избиратель
ной комиссией. Работники те
левидения готовятся к съем
кам, Радио обеспечивает пря
мую трансляцию из зала.

Собрание открыл председа
тель окружной избирательной 
комиссии М. А. Матвеев. Из
бран президиум. В президиум 
приглашаются кандидаты.

Дать возможность сформиро
ваться и выявиться с арифме
тической точностью воле боль
шинства. Пожалуй, по-другому 
не определить программу рабо
ты собрания. Без спешки и на
жима, оценивая по ходу каж 
дое появившееся предложение 
голосованием, — только тан 
можно осуществить эту про
грамму. Уж е по порядку рабо
ты дважды проводилось голосо
вание предложений из зала — 
увеличить время выступлений 
до 7 минут и провести жере
бьевку среди кандидатов для 
определения порядка выступле
ний (а на по алфавиту). Пред
ложения не прошли, но оста
вили свой след в настроении 
ревнивым отношением н регла
менту: ни одному участнику 
обсуждения кандидатур не уда
лось «переговорить» свое вре
мя и нередко аплодисменты вы
ражали совсем иное отношение 
к ораторам, чем то, на кото
рое они рассчитывали.

Сидя в зале. внимательно 
прислушиваясь к репликам, ко
торыми обмениваются участни
ки собрания, нетрудно было 
уловить смену настроений, по
зиций и мнений, прямую связь 
этой смены с тем, что происхо
дило на трибуне.

С равным интересом выслу
шали делегаты выступления 
кандидатов в народные депу
таты.

Н. П. Белоус, электросвар
щик НГДУ «Стрежевой- 
нефть». рабочий корреспон
дент, выдвинутый коллекти
вом НГДУ и стрежевскими 
авиаторами, первым изло
жил свою программу возмож
ных действий в качестве на
родного избранника. Закон 
о печати, демократизация вы
боров, ослабление админист
ративно - командной систе
мы, ускоренное движение к 
правовому государству, борь

ба с растратой природных 
богатств сдачей их в аренду 
производственным коллек
тивам и кооперативам, по
вышение роли Советов в рас
становке кадров. Эти общие 
положения, во многом сов
падающие с предвыборной 
программой партии, Н. П. 
Белоус в выступлении свя
зал с отдельными фактами 
жизни Стрежевого. «Что ка
сается конкретной програм
мы, то выдвигать ее без со
вета с избирателями — зна
чит', играть на публику», — 
заявил он.

Это, наверное, и опреде
лило направление вопросов 
к кандидату. «С чего начне
те, если изберем?», «Какова 
экономическая часть плат
формы?», «Где гарантии, что 
кооперативы не расхитят 
природные богатства хуже го
сударственных предприя
тий?».

Разной степени убедитель
ности следовали ответы на 
эти вопросы, но нельзя было 
не заметить доброжелатель
ного интереса к Н. П. Бело
усу. Немалое значение в 
формировании этого интере
са имело его выступление и 
в газете «Известия» по по
воду выдвижения в кандида
ты от КПСС.

В. И. Зоркальцев, первый 
секретарь обкома КПСС, 
выдвинутый коллективами 
Колпашевского авиапредпри
ятия, треста «Томскнефте- 
строй» и других предприя
тий, определил свою позицию 
как платформу партии, вы
раженную в предвыборном 
обращении ЦК КПСС, в реше
ниях XIX партконферен
ции. Естественна связь его 
программы и с решениями 
недавно прошедшей XXI об
ластной партийной конферен
ции. И в то же время в про
грамме, по заявлению канди
дата, — конкретное,' житей
ское содержание, жизнь из
бирателей со всеми • их забо
тами. Главное— приоритетное 
социальное и экономическое 
развитие округа, проблемы 
которого кандидат знает не 
понаслышке, проработав 
здесь полтора десятка лет.

экологической обстановки, 
развитие коммуникаций, ук
репление хозяйственной са
мостоятельности транспорт
ных организаций севера об
ласти. Развитие переработки 
сельхозпродукции при опере
жающем росте ее производст
ва на основе кооперации, 
аренды, подряда, личной тру
довой деятельности. Соци
альная программа должна 
обеспечить стабильность на
селения на севере области.

В законодательной про
грамме кандидата — право
вое обеспечение реформы, 
развитие идеологии хозяина, 
требование снять все ограни
чения и потолки с возможно
сти заработать, но каждый 
рубль должен быть зарабо
тан, Борьба за хозрасчет 
территории: область — не
сырьевой придаток страны,

В политической части про
граммы— расширение демок
ратии, референдум как ме
ханизм принятия наиболее 
важных решений. Борьба с 
келейностью и консерватиз
мом, верховенство выборных 
органов над аппаратом при 
высокой компетентности по
следнего. Никаких привиле
гий, Укрепление партийных 
рядов, борьба с демагогией 
и пустыми обещаниями.

Вопросов кандидату последо
вало достаточно иного. Про
цедура проведения собрания, 
трансляция его по радио позво
лила любому избирателю за-

Аать вопрос и по телефону.
роявилось стремление узнать 

о личном вкладе кандидата в 
преодоление застоя, его отно
шении к  реформе цен, и иоопе- 
рацин, к  ликвидации или реор
ганизации министерств, к  свя
зям города и деревни. В поле 
обсуждения попали и более ча
стные проблемы развития севе
ра: переработка древесины,
строительство дорог, газифика
ция сел, кооперативное строи
тельство жилья.

Р. Э. Палосон, директор 
совхоза имени 60-летия Со
юза ССР, выдвинутый канди
датом в народные депутаты 
СССР коллективами совхо
за, Коломиногривской сред
ней школы и рядом других, 
в своем выступлении заявил 
о личной убежденности в не
обходимости великой пере
стройки, доведения ее до ло
гического результата, не те
ряя чувства реализма, без 
суеты и спешки, понимая, 
что разом не перевернуть 
всего, что накапливалось де
сятилетиями, Главное сейчас 
— работа, дело. Одной кри
тикой жизнь не исправишь, 
ведь часто обвинять кого-то 
— значит, оправдываться са
мому.

маловажно и такое заявле
ние: «Не приемлю «выколачи
вания» в верхах, считаю, что 
это разрывание страны на 
куски». Поднять молодежные 
проблемы на уровень госу
дарственной задачи — и эту 
цель видит кандидат перед 
собой. Но с особенным вни
манием слушали участники 
собрания размышления Рэм- 
берта Эльмаровича над су
тью национальных проблем. 
«Я эстонец, сохранивший ка
чества национального харак
тера. Но я способен дать се
бе отчет, как обогатился мой 
характер, мой опыт чертами 
моих русских товарищей. Я 
знаю, что вошло и перепла
вилось во мне из того, что 
называется сибирским харак
тером».

В ответах на вопросы про
явилась такая же четкость 
позиции кандидата по проб
лемам приоритетности курса 
на развитие подсобных хо
зяйств предприятий или вос
становление малых деревень 
в рамках агропрома («Каж
дый дрлжен заниматься сво
им делом»), в проблемах 
кооперативно - арендных пре
вращений колхозов и совхо
зов («Я — за многообразие 
и обоснованность таких пре
образований. Крупное социа- 
листичес!45е '  предприятие, 
совхоз может успешно рабо
тать»).

Н. А. Яхотин, председа-, 
тель Колпашевского объеди
нения кооперативов, выдви
нутый кандидатом в народ
ные депутаты СССР коллек
тивом кооператива «Строи
тель», использовал свое вы
ступление для изложения 
программы развития коопе
ративной ассоциации «Рос
сия» и обоснования своего 
самоотвода. «Я сделал свое 
дело, доказав, что демокра
тизация началась на деле, 
никакого противодействия я 
не встретил, дойдя до этой 
трибуны. Сейчас у меня лич
ная программа: скоро на пен
сию, посвящу себя пропаган
де идей кооперации, буду ак
тивно сотрудничать в печа
ти».

Зал встретил это заявле
ние аплодисментами.

Внимательно выслушива- 
;гись выступления доверен
ных лиц кандидатов: А. Я. 
Богданова — председателя 
совета трудового коллектива 
НГДУ «Стрежевойнефть», 
А. А. Букреева — управля
ющего трестом «Томскнефте- 
строй», М. Ф. Непомнящей 

секретаря комитета 
ВЛКСМ совхоза имени 60-

В Каргасокском районе подведены итоги 
социалистического соревнования по комп
лексной программе социального и экономи
ческого развития района за IV квартал ми
нувшего года. В этом соревновании осо
бо учитывается работа по перестройке эко
номики на базе хозяйственного расчета и 
самоокупаемости, обновлению северных 
сел. Внимание уделяется строительству 
жилья, производству товаров народного по
требления, развитию подсобных хозяйств.

В IV квартале минувшего года перекры
ты все технике - экономические показате
ли. Произведено товарной продукции натри 
миллиона рублей больше планируемого. 
Среди победителей соревнования — Старо- 
югинский и Бондарский сельские Советы, 
Каргасокский лесопромышленный комби
нат, речной порт, орс «Томсклесурса», про
изводственное объединение жилищно-ком
мунального Хозяйства. _

Г. БОГДАНОВ.

БУРНЫЕ ДЕБАТЫ 
РАЗГОРЕЛИСЬ

на окружном предвыборном собрании Томского 
территориального избирательного округа № 3 13

летия Союза ССР, Г. А. Ла
пина — члена колпашевско
го кооператива «Строитель». 
С понятным каждому волне
нием и ответственностью они 
выполнили поручения своих 
коллективов: обеспечить го
лоса своему кандидату.

Затем состоялось актив
ное, а, пожалуй, в этом слу
чае вполне уместно сказать 
горячее обсуждение кандида
тур. В нем приняли участие 
Н. М. Белоусов — предсе
датель Кожевниковского рай
исполкома, В. Н. Маевский
— слесарь НГД'У «Стреже
войнефть», А. И. Чистяков
— председатель Верхнекет- 
ского райисполкома, Н. В. 
Жоржевский — директор 
совхоза «Чажемтовский», 
С. П. Жуликов — замести
тель начальника цеха НГДУ 
«Стрежевойнефть», А. X. 
Гельверт — директор совхо
за «Стрежевской», Ю. К. 
Ушаков — бригадир Карга- 
сокского ЛПК, Л. М. Лабу- 
хина — директор Ермилов- 
ской средней школы, В. К. 
Александрова — инженер 
Чаинской МПМК, И. П. Дик- 
шас — механизатор совхоза 
«Прогресс» Чаинского райо
на.

Если попытаться сумми
ровать с'Казанное всеми вы
ступающими, то главное на
правление поиска мысли оп
ределилось: практические до
стоинства программ каждого, 
кандидата, его личные каче
ства, особенно компетент
ность и реализм, смелость и 
последовательность, умение 
объединять, а не разъеди
нять усилия людей,

В ходе обсуждения был 
момент, когда как-то стала 
«проваливаться», отступать 
на второй план кандидатура 
Р, Э, Палосона, И надо от
дать должное трем послед
ним ораторам, котооые вер
нули внимание к своему кан
дидату.

Голосованием принимается 
решение о прекращении пре
ний. '

Принимается решение о 
проведении открытого голо
сования, причем каждый де
легат имеет право голосо
вать за любое количество 
кандидатов.

Проходит голосование в 
том же алфавитном поряд
ке. Необходимое большинст
во голосов «набрали» В. И. 
Зоркальцев и Р. Э. Палосон.

Принимается решение о 
представлении в окружную 
избирательную комиссию для 
регистрации кандидатур 
В. И. Зоркальцева и Р. Э. 
Палосона.

Участники собрания позд
равили победителей. Первы
ми поздравили их Н. П. Бе- 
.поус и Н. А. Яхотин,

Впереди — предвыборная 
борьба непосредственно за 
голоса избирателей, много
численные и не менее содер
жательные и острые встречи 
с ними. Впереди — но
вые уроки для нашей такой 
еще молодой демократии.

Н. НЕСТЕРЕНКО.

Собрание открыл предсе
датель окружной избиратель
ной комиссии Г. П. Хандо- 
рин. Он доложил об основ
ных итогах работы в первый 
период предвыборной кампа
нии. В трудовых коллективах 
округа — Кировского, Со
ветского и Октябрьского рай
онов г. Томска прошло 115 
собраний и конференций, в 
них приняло участие 11,5 
тысячи человек. По округу 
выдвинуто 8 кандидатов в 
народные депутаты СССР: 
генеральный директор, глав
ный конструктор научно-про
изводственного объединения 
«Полюс» П. В. Голубев: за
меститель председателя Гос
строя СССР — министр 
СССР Б. Н. Ельцин: пред
седатель президиума ТНЦ 
АМН СССР, директор НИИ 
кардиологии, заведующий ка
федрой факультетской тера
пии ТМИ, академик АМН 
СССР Р. С. Карпов: заведу
ющий кафедрой промышлен
ной электроники ТИАСУРа 
А. В. Кобзев: старший ин
женер - программист науч
но-технического центра при 
советско - болгарском НПО 
«Зонд» О. А. Котиков: заве
дующий кафедрой алгебры и 
геометрии ТГПИ Л. Ф. Пи- 
чурин: заведующий лаборато
рией НИИ ядерной физики 
при ТПИ С. С. Сулакшин: 
заместитель начальника по
литотдела Томского высше
го военного командного учи
лища связи Б. А. Ячменев.

На окружное собрание 
приглашены 345 представи
телей трудовых коллективов, 
вьвдвинувших своих кандида
тов, и 369 представителей 
трудовых коллективов, не 
участвовавших в выдвиже
нии кандидатов. Явились на 
окружное собрание соответ
ственно 330 и 346 предста
вителей. При этом строго со
блюдено требование Законно 
выборах: на окружное собра
ние приглашено равное чис
ло представителей (по 3 че
ловека) от всех коллективов, 
выдвинувших кандидата.

По списку, предложенно
му совещанием представите
лей делегаций, избирается 
президиум. В президиум по 
решению собрания проходят 
также кандидаты в депута
ты. Избираются сек
ретариат, счетная комиссия.

Единогласно утверждается 
регламент собрания: канди
датам в народные депутаты 
и первым восьми представи
телям коллективов, выдви
нувших кандидатов, дается 
на выступление по 10 минут,

, остальным желающим — 
выступать по 5. минут. На 
вопросы кандидатам и отве
ты на них— по 1,5 минуты. 
Порядок выступления канди
датов определяется по жере
бьевке. .

После уяснения вопросов, 
связанных с порядком веде
ния собрания, каждый кан
дидат излагает свою плат
форму, раскрывает свое 
представление о том. каким 
должен быть народный депу
тат СССР, его месте и на
значении в перестройке, по
литической жизни страны.

Кандидаты отвечают на 
многочисленные вопросы из 
зала.

Развернутую характеристи
ку кандидатов в народные 
депутаты дали в своих вы
ступлениях представители 
коллективов, выдвинувших 
кандидатов. В. Г. Вожигов, 
и. о. заведующего кафедрой 
политэкономии пединститута, 
охарактеризовал Л. Ф. Пичу- 
рина: В. П. Алексеев, пред
седатель профкома ТИАСУРа,
— А. В. Кобзева: В. В. Мин
ченко, начальник цеха, пред
седатель совета трудового 
коллектива НПО «Полюс»,— 
П. В. Голубева: А. А. Теле- 
ганов, ведущий инженер 
СКВ НП «Оптика» Томского 
научного центра СО АН 
СССР. — С. С. Сулакщина: 
Е. Ф. Левицкий, руководи
тель отдела . профилактиче
ской кардиологии • Томского 
научного центра АМН 
СССР, — Р. С. Карпова: 
А. И. Гришин, старший на
учный сотрудник Института 
оптики атмосферы Томского 
научного центра СО АН 
СССР, — О. А. Котикова: 
А. А. Василькевич, военно
служащий, — Б. А. Ячмене- 
ва: Е. Я. Шапиро, старший 
научный сотрудник СФТИ,
— Б. Н. Ельцина.

Когда процедура представ
ления кандидатов закончи
лась, слово дали желающим 
выступить. Свое мнение о 
кандидатах, их платформах 
высказали еще 14 человек.

Слово для зачтения запи
сок и писем, поступивших в 
адрес окружной избиратель
ной комиссии, предоставля
ется Г. П. Хандорину. По 
решению собрания анонимки 
не зачитываются: кандида
там, пожелавшим ответить 
на замечания, высказанные 
в их адрес, предоставляется 
по 1 минуте. На вопрос пред
седателя собрания: «Есть ли 
у кандидатов в депутаты 
просьба об отводе своей кан
дидатуры?»—просьб о само
отводе не последовало. При
нимается решение об отводе 
кандидатуры Б. Н. Ельцина. 
Уже после собрания стало 
известно, что в адрес окруж
ной избирательной комис
сии поступила отправленная 
10 февраля из Москвы те
леграмма от Б. Н. Ельцина, 
в которой он сообщает, что 
баллотируется по другому 
избирательному округу. Ут
верждается предложение 
внести в список для 
голосования 7 кандида
тов, провести открытое 
голосование по многомандат
ной системе, по результатам 
первого тура определиться по 
количеству кандидатур, вклю
ченных в список для второ
го тура голосования. Однако 
второй тур не потребовался: 
значительно более половины 
голосов набрали кандидаты 
П. В. Голубев (429) и Р. С. 
Карпов (447). у каждого из 
остальных кандидатов — ме
нее половины голосов от 
числа участников собрания. 
Собрание принимает решение 
представить окружной изби
рательной комиссии для ре
гистрации кандидатов в на
родные депутаты СССР П. В. 
Голубева и Р. С. Карпова.

Предвыборное собрание 
Томского избирательного ок
руга прошло в кипении стра
стей, в бурных дебатах.

Каждый кандидат был под
вергнут пристрастной про
верке на компетентность, на
личие данных для решения 
государственных вопросов в 
верховном органе страны, 
понимание своей ответствен
ности в роли депутата. Оце
нивались не только програм
ма, ее соответствие требова
ниям демократизации и пе
рестройки, но и личный кон
кретный вклад в эти процес
сы, отношение к людям и 
волнующим их проблемам.

Наряду с дельными, взве
шенными предвыборными 
программами, которые бази
руются на общей платформе 
партии и достаточно полно 
соответствуют специфике 
требований томских избира
телей — как в области эко
номической и политической 
реформы, так и социальных 
преобразований в регионе, 
были программы, вызвавшие 
негативные оценки. По пово
ду иных программ и выступ
лений кандидатов было ска
зано категорично: это поли
тическая трескотня, набор 
газетных цитат, декларация 
на тему «что еще не решено 
и кто виноват» без предло
жений, как сделать положе
ние иным, поверхностное 
знание жизни, розовые обе
щания без учета реальной 
жизни, извращение учения 
В. И. Ленина о роли и месте 
партии, о частной собствен
ности, нэпе. Были и пере
хлесты в оценках, попытки 
аплодисментами и хорошо 
организованным гулом уб
рать с трибуны оратора, ед
ва начавшего говорить, бы
ли, казалось, бесконечные 
очереди у микрофонов тех, 
кто желал задать вопрос, 
высказать требование по по
воду процедуры ведения со
брания, были и выкрики из 
зала. Однако председатель
ствующие поочередно Ю. Я. 
Ковалев, А. И. Бурдачев, 
Ю. О. Гальвас, Л. С. Ляхо- 
вич проявили завидное тер
пение, вновь и вновь при
глашали на трибуну предсе
дателя избирательной комис
сии Г. П. Хандорина для 
цитирования и разъяснения 
Закона о выборах, советова
лись с делегатами, при ма
лейшем расхождении во мне
ниях прибегали к голосова
нию и в конечном счете удо
влетворили все запросы де
легатов.

Начался третий этап пред
выборной кампании — до 
22 марта будут проходить 
встречи кандидатов в депу
таты от общественных орга
низаций с членами общест
венных организаций, до 24 
марта—встречи кандидатов 
в депутаты с избирателями 
в избирательных округах.

* * *
Состоялось заседание ок

ружной избирательной ко
миссии Томского избиратель
ного округа № 313. Члены 
комиссии высказали мнение, 
что окружное предвыборное 
собрание прошло с соблюде
нием духа и буквы Закона о 
выборах, замечаний по про
цедуре ведения собрания и 
принятым решениям нет.

Регистрация кандидатов в 
народные депутаты намечена 
на 15 февраля.

В. МОИСЕЕВ.

ЗИМА НА ФЕРМАХ

Прибавка есть, но...
Областная сводка надоев 

в последние месяцы, каза
лось бы, должна радовать 
своей стабильностью. По
стоянный плюс в продуктив
ности в среднем на одну го
лову, есть прибавка в вало
вом производстве молока. 
Это особенно существенно, 
как считают специалисты, 
во время массовых отелов, 
когда закладывается пер
спектива на будущее. На 
фоне этого особенно груст
но с.'иотрятся результаты зы
рянских животноводов. Они 
дают, области большой .ми
нус ■ в валовом производстве 
молока. Здесь пытаются 
найти оправдание в том, что 
с прошлого года сразу не
сколько фер,м были пере
ведены на карантин по бру
целлезу и теперь лучших 
буренок приходится сдавать. 
Уменьшается поголовье.

Кроме того, в Зырянском 
районе уже сейчас начина
ет сказываться нехватка 
кор.мов. Выясняется, что во 
•МНОГИХ .хозяйствах только 
на бумаге они качественные.

Страдает здесь и технологи
ческая дисциплина. В ре
зультате самозапуска нема
ло сухостойных коров. Как 
выяснилось, например, на 
Дубровской ферме сейчас 
надои в среднем около трех 
килограммов от коровы. 
Не помогает и прогрессив
ная организация труда.

Большие обязательства 
взяли в этом году живот
новоды Первомайского рай
она. 3.600 килограммов в 
среднем от коровы здесь не 
самый высокий предел. Да и 
надои здесь приличные, су
дя по сводке. Однако, если 
разобраться поглубже, как 
показало прошедшее здесь 
недавно зональное совеща
ние, не все фермы работа
ют стабильно. Среди пере
довых — Туендатская, Кру- 
толожненская фермы, кото
рые сегодня минусуют. А  
на Ежинско.м комплексе, 
Березовской ферме, кото
рые называли отстающими, 
наблюдается рост. Это зна
чит, что сегодня надо вни
мательно относиться к сво

ей работе не только там, 
где надои ниже среднего, по 
и передовикам.

В сводке; первая колонка 
— суточная продуктивност1> 
на фуражную корову в рай
онах области, вторая — по 
сравнению с уровнем про
шлого года.
Верхнекетскнй 10,6 +0 ,8
Томский 9,4 +0 ,5
Колпашевский 8,7 О
Первомайский 8,6 О
Каргасокский 8,2 -t-1,1
Кожевииковский 7,8 +0 ,6
Аспновский 7,7 О
Чаннский 7,7 О
Шегарский 7,6 +0 ,3
Молчановский 7,6 + 0 ,3
Кривошеннскнй 7,5 +0 .3
Бакчарский 7,5 + 0 ,4
Александровский 7,5 О
«Зырянский 6,6 О
Парабельский 5,8 +0 .5
Кедровый 5,4 +1 ,2
Тегульдетский 5,1 +0,2
Итого по области 7,9 +0,4

Прирост валового произ
водства молока по области 
по сравнению с прошлым 
годом составил 37,7 тонны. i

Чтобы не оскудела 
молочная река

Еще совсем недавно ред- 
кий стрежевчанин вылетал 
из Томска, не прихватив с 
собой двух- или трехлитро
вую банку сметаны, а то и 
несколько бутылок кефира. 
Производство молока в сов
хозах района поспевает за 
ростом численности населе
ния, а вот мощности един
ственного перерабатыва
ющего предприятия — Стре- 
жевского гормолзавода— зна
чительно отставали. Сегод
ня город уже сделал пер
вый решительный шаг в 
его реконструкции, а с на
чала этого года по реше
нию городской партийной 
конференции начато строи
тельство второй очереди.

По доброй традиции в 
реконструкции завода при
няли участие многие пред
приятия. Директор завода 
В. А. Кондратова просила 
особо выделить среди 
шефов-стрежевчан монтаж
но-наладочное управление 
(начальник В. А. Кравт) и 
центральную базу производ
ственного обслуживания на
весного оборудования и 
спецтехники (начальник 
И, Г. Зайцев).

—- Судите сами, при по
мощи шефов мы смогли 
увеличить выпуск сметаны с 
1.300 килограммов в сут
ки до 5 тонн. Творога про
изводили 900 килограммов, 
теперь — полторы тонны. 
Кисломолочные продукты в 
1985 году не выпускали 
вообще, а сейчас разливаем 
и продаем 2,5 тонны еже
дневно. • Я часто бываю в 
магазинах и интересуюсь 
мнением покупателей. Все 
довольны. Кроме того, мы 
смогли создать человеческие 
условия в самом заводском 
корпусе — имеем теперь 
нормальные бытовые поме
щения. Каким будет обору
дование этого корпуса, су
ществующего пока только 
на бумаге, сказать трудно. 
Сейчас этот вопрос энер
гично решается. Но уже 
к концу нынешнего года на
мечено завершить вторую 
очередь реконструкции. Ре
зультат этой совместной ра
боты стрежевчане сразу же 
ощутят на прилавках. Рас
ширится ассортимент, зна
чительно возрастет коли
чество продукции, особенно 
фасованной.

К. ЧЕРНАВИН.
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ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

БЛИЖЕ 
К НУЖДАМ

ЛЮДЕЙ
в  ОБЛАСТИ 8 ФЕВРА

ЛЯ ПРОШЕЛ е д и н ы й  
ПОЛИТДЕНЬ. ТЕМУ КО
ТОРОГО В КАЖДОМ 
РАЙОНЕ ОПРЕДЕЛЯЛИ 
СВОЮ, С УЧЕТОМ 
НУЖД ЛЮДЕЙ И и д е о 
л о г и ч е с к о й  СИТУА
ЦИИ. * *

в  городах Томске, Стре- 
жевом, Тегульдетском и 
Парабельском районах в 
рамках единого политдня 
прош.ли информационно’ 
политические встречи, ве
чера вопросов и ответов, 
на которых перед коллек
тивами выступили руко
водители предприятий и 
ведомств. Интересно про
шла такая встреча в клу
бе избирателей государст
венного подшипникового 
завода, в которой участ
вовали председатель прав
ления облпотребсоюза 
Г. Е. Михайлов, началь
ник областного управле
ния общественного пита
ния Л. Н. Головенко, 
председатель областного 
комитета по охране при
роды В, С, Сизов, началь
ник отдела пассажирских 
перевозок «Томскавто- 
транса» А. Г. Петунии, 
начальник городских те
лефонных сетей В. А, 
Мальцев. Каждый из ру
ководителей выступил с 
информацией. Было зада
но много вопросов. .Людей 
интересовала экологиче
ская обстановка в городе, 
ее подробно охарактери
зовал В. С. Сизов. О том, 
как будут телефонизиро
ваться микрорайоны горо-| 
да, говорил В. А. Маль- j 
цев. На острые вопросы.: 
связанные с ценами на i 
потребительские товары, 
ответили ,Л. Н. Го.ловенко| 
и Г. Е. Михайлов.

« » « I
«Укрепление дисципли ■ 

ны и правопорядка, борь-1 
ба с пьянством и алкого- j 
лизмом — важная задача 1 
трудовых коллективов | 
На такую тему прошел i 
единый политдень в Аси-| 
невском, Кривошеинском,' 
Зырянском, Чаинском рай
онах. Асиновцы провели 
его в форме рабочта со
браний. В этом районе в 
прошлом году наблюдал
ся рост преступности. Уве
личились в два раза кра , 
жи государственного им,\-| 
щества, в три раза уго- 1 
ны автотранспорта, на то 
процентов — хулиганство. 
Попытки искоренить пьян 
ство административными 
мерами не дали результа
тов. Поэтому необходимо 
сосредоточить внимание 
на воспитательной, орга 
низаторской работе. Соб 
ственно, на это и был на- 
е-р:.тен разговор на по- 

I литдче.
Пуошло 65 рабочих со 

браний, выступило болс1> 
30 политинформаторог, 
горкома партии. 25 работ 
ников правоохранительных i 
органов. Во время собра 
ний в коллективах тракт1ь 
роремонтного завода, ле
сопромышленного комби
ната, районного управле
ния бытового обслужива 
ния, ПМК-16 \ проводи- 
лось анкетирование по 
тематике единого по
литдня. Поступил ряд 
предложений по упорядо
чению продажи спиртных 
напитков, предложено рас
ширить гласность в рабо
те районного 0|тделавн\ т-
ренних дел.* ♦ «

Об ответственности тр\- 
довых коллективов и ро
дителей за воспитание под
растающего поколения ше. I 
разговор на едином по- 
литдне в Колпашевском,  ̂
Молчановском, Шегар- 
ском районах. Были нс- j 
пользованы разные фор-1 
мы. Все учителя колпа- 
шевских школ выступили 
в трудовых коллективах 
с информацией об учи
тельском съезде. Разго
вор шел о проблемах каж
дой школы. Колпашевцы 
подготовили к тому же 
восе'мь рабочих собраний, 
на которых принимались 
конкретные решения о 
тех .родителях, которые 
безответственно относят
ся к воспитанию детей.
К примеру, на собрании 
Колпашевского торга бы
ло принято решение, ли
шать премии некоторых 
родителей.

«Активизировать интел
лектуальный и духовный 
потенциал села — 
задача партийных, со
ветских, профсоюзных, 
комсомольских органов» 
— на эту важную тему 
прошел единый политдень 
в Томском районе. Не
смотря на то, что рай
ком партии серьезно го- 
товйлся к политдню, раз
говор в ряде коллективов 
шел сложно и . трудно. Ин
тересно прошло в рамках 
единого политдня собра
ние в совхозе «Кандин
ский». Политинформатору 
Н. И. Азовцеву удалось 
расшевелить аудиторию, j 

( повести разговор о проб-| 
I leMiJC возрождения духов- 
; носгн. интеллигентности,

О  ЧЕМ МЕЧТАЕТ СТРОИТЕЛЬ?
Конечно же, о стабильной работе предприятий стройин

дустрии. А вот почему строителю приходится об этом толь
ко мечтать! Этот вопрос и обсуждался на семинаре, где со
брались руководители предприятий стройиндустрии.

По традиции семинар на
чался не с выступлений. В 
первый день его участники 
побывали на промышленных 
предприятиях, в кооперати
вах Томска, Асина и Зырян
ского. Познакомились с 
опытом коллег, посмотрели 
на их работу, сделали по
метки в блокнотах, задали 
первые вопросы.

А на следующий день в 
Доме политпроса состоялся 
«круглый стол», где можно 
было поделиться впечатле
ниями, сомнениями, выска
зать свои предложения или 
с чем-то не согласиться. П 
хотя заранее заготовленного 
списка докладчиков не бы
ло. не было запланирован
ных выступлений, разговор 
состоялся достаточно на
сыщенный и напряженный,

Начал его директор Бе
лоярского кирпичного заво

да П. Н. Трофимов.
— На какой завод ни 

приедешь, — сказал Петр 
Николаевич, — везде одно 
и то же: пыль, грязь, сажа. 
Проблемы у всех одни. Так 
и давайте их решать сов
местно. Считаю, что нужно 
создать координационный 
центр, который и возьмет 
все в свои руки.

Если мы хотим поднять 
кирпичное производство на 
новый, более высокий уро
вень. то должны позабо
титься и о повышении ква
лификации . специалистов. 
Не знаю, как другие, а вот 
я за десять лет один раз 
был на десятидневной уче
бе. А  что сейчас получает
ся? Аренда — это прекрас
но, кооперативы — еще 
лучше. А начинаешь над 
этим работать — и посове
товаться не с кем. Все зна-

Фоторепортаж

ют только общие положения, 
а детально никто не .может 
объяснить.

Директор завода строи
тельных материалов В. .А. 
Шапошников;

— Практически все кир
пичные заводы сегодня 
убыточные. Почему? Да по
тому, что берутся за малые 
объемы. Хотя типовые про
екты кирзаводов рассчита
ны сейчас не меньше чем 
на 57 миллионов штук кир
пича. Вот и надо строить 
такие, а не размениваться 
на мелочи. Хороший ко
оператив «Малютка» в Аси- 
не, но мощи ей явно не хва
тает. Значит, надо парал
лельно проектировать и 
строить мощный завод.

Председатель обкома
профсоюза рабочих строи
тельства и про.мстроймате- 
риалов С. И. Зудов;
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Первая партчя продукции нового цеха перера
ботки, расположенного на территории базы хра
нения Нг 3 горплодооео1цторга (объединение 
«Томскплодорвощпром»), разошлась а трех мага
зинах города за пятнадцать минут. Немногим то
мичам довелось полакомиться хрустящими тонки
ми пластиками золотистого цвета —• картофель
ными чипсами.

Сейчас их в продаже нет. Не потому, что не
вкусно получилось, вкусно — пробовал. Хотя и 
чипсы — картофель. Может, невыгодно? Да нет; 
сырье-то почти даровое. Впрочем, пусть на этот 
вопрос ответит начальник цеха переработий кар
тофеля Алла Петровна Вогданова:

— Первую партию мы выпустили, потому что, 
как говорится, очень хотелось... По сути все де
лалось в кустарных условиях... Оборудрвание за
казано. но не все поступило. Участка подготовки 
еще нет. Постэвни задерживает Минск. Трест 
«Сибсантехмонтаж», мягко говоря, не торопится 
устанавливать сантехоборудование. Не решены 
проблемы с водоснабжением.

— Но тем не менее к концу февраля вы долж
ны начать выпуск продукции?

— Думаю, начнем. Проектная мощность одной 
линии — 340 кг в смену. На двух линиях за сут
ки можно будет выдавать 1 т 20 0  кг, за месяц — 
20 т чипсов. Пока мы плакируем выпуск продук
ции из привозного сырья — картофельных гра
нул. Но в следующем году должны получить ли
нию по изготовлению гранул. Из иих, кстати, 
можно делать не только -чипсы, но и хрусты (с 
добавкой пшеничной, кукурузной, pHcoeoi^ муки), 
крекеры («воздушный картофель») и другие дели
катесы.

Будем надеяться...

в. УСТИНОВ.

НА СНИМКАХ; за монтажом оборудования меха
ник Николай Нинолэевич Соболев, слесари Васи
лий Алексеевич Дуреев и Виктор Ивэновнч Кара- 
чагин; «главный конструктор» цеха переработки 
картофеля механик Алексей Михайлович Аммрха. 
нов.

Фото Н. Потапова.

— То, что .мы увидели в
Зырянском, конечно, впе
чатляет. Честно говоря, да
же не представлял, что в 
районах техническая
мысль — на таком уровне.

Но давайте подумаем и 
над условиями труда. По 
пальцам можно пересчитать 
предприятия, где уделяется 
достаточное внимание этим 
вопросам. И кооперативы— 
не исключение, хотя могли 
бы подать пример и в этом.

В. В. Трофимов, директор 
завода крупнопанельного 
домостроения;

— У нас каждый день 
простаивают один-два про
лета. Почему? Да потому, 
что нет четкой согласован
ности с монтажниками. По
тому, что каждый прораб 
строит дом с той стороны, с 
которой он привык начи
нать. В результате — склад 
завален, а на объектах — 
простои. Пробовали заво
дить технологические кар
ты — сорвалось.

Н. Н. Казаков, директор 
завода керамических мате
риалов и изделий:

Машина
делает... мишуру
Переплетающиеся, пе

рекрещивающиеся нитки 
сверка1ющей мишуры со
всем недавно украшали 
новогодние елки. Но ма
ло кто знает, что процесс 
изготовления этого
елочного парада был 
очень трудоемким: почти 
все делалось вручную.

Один из лучших рацио
нализаторов Томского 
электролампового завода, 
ветеран труда слесарь 
Н. С. Илларионов давно 
мечтал создать машину 
для механизации навивки 
мишуры. К новатору при
соединились инженер В. Н. 
Федорищев и В. Э. Сол- 
беров, И вот установка 
заработала. За несколько 
дней она выдала сто ты
сяч сверкающих ниток! 
Высвобождено ;от ручного 
труда пять работников. А 
обслуживает установку 
один слесарь - наладчик. 

О. ДАНИЛЕНКО.
Возможно

акционерное
общество

Идти дальше решено 
на партийном собрании 
коммунистов научно-про
изводственного объедине
ния «Сибкабель» при об
суждении итогов первого 
года работы в условиях 
самофинансирования. В 
докладе заместителя ге. 
нерального директора по 
экономике В. И. Калин- 
ского были проанализиро
ваны процессы развития 
внутрихозяйственного рас
чета. Активно внедряется 
он в бригадах.

Было решено, что в 
первом полугодии на хоз
расчет перейдут и вспо- 
люгательные цехи объеди
нения, теснее будут увя- 
.заны интересы заводоуп
равления и производст
венных участков с помо- 
щью механизма хозрас
четных претензий. На со
брании было решено ока
зывать всестороннюю под
держку администрации в 
создании акционерного 
общества.

С, АНДРЕЕВ.

ОСТРЫЙ СИГНАЛ

Нищенское существование
Год назад (2 декабря 1987 года) газета «Красное зна

мя» опубликовала постановлений об укреплении матери
альной базы совхоза-техникума, а если точнее, о превра
щении его подразделений в образцово учебное заведе
ние. Многие члены педагогического коллектива приняли 
это сообщение с недоверием. К сожалению, оно оказа
лось оправданным. И К1го может поверить в серьезность 
подобных заверений, если учебный комплекс техникума 
строится 14-й год.

А положение техникума с 
учебно - материальной базой 
в полном смысле нищен
ское. Занятия ведутся в че
тырех приспособленных ста
рых помещениях, располо
женных на большом рас
стоянии друг от друга, В 
них 42 учебных кабинета и 
лаборатории из 72, требуе
мых по ууебным планам. Ни 
одна аудитория" и лаборато
рия -не соответствует совре- 
менны.м как по ' плошади, 
так и по оснащению. Если в 
других учебных заведениях 
поднимается вопрос об улуч
шении работы столовых, то 
в совхозе техникуме столо
вой вообще нет. Примерно на 
1.П00 человек одновременно 
зани-наюшихся учащихся 
дневного и заочного отделе
ний имеется буфет на 25 
мест. Можно ли говорить о 
рациона.1ьно.м ннтакнп уча

щихся! О собственном спор
тивном зале мечтает не од
но поколение учащихся и 
преподавателей.

Томский ордена Трудово-- 
го Красного Знамени сов
хоз-техникум — единствен
ное старейшее учебное 
заведение в области, 
готовящее кадры для 
сельского хозяйства, В 
то время как в А.лтайском 
крае их 9, Новосибирской об
ласти — 5, в Кемеровской 
— 3. И все техникумы в со
седних областях находятся в 
современных зданиях (по 
типовым проектам). Это ли 
не забота о подготовке сель
скохозяйственных кадров.! Об 
этом па зональных совеща
ниях говорится с гордостью.

Из 29 сельскохозяйствен
ных техникумов зоны Запад- 
Hoii Снбирн орденоносным яв- 
.чяется одни — Томский сов

хоз-техникум, Но ОН 'единст
венный. который по суще- * 
ству умирает.

Посудите сами. Сначала 
из-за недостатка учебных 
площадей закрыты специ
альности «экономика сель
скохозяйственного произ
водства» и «электри
фикация». О значении 
этцх специалистов в сов
хозах и колхозах области го
ворить не приходится. И вот 
сейчас, когда из-за аварий
ного состояния учебного кор
пуса (по ул. Сакко, 18) за
нятия в нем с февраля 
1989 года прекращаются, 
вопрос встал о закрытии 
еще одной специальности. 
Какая на очереди— «механи
зация», «зоотехния», «вете
ринария»?...

Инспектор средних специ
альных учебных заведений 
Госагропрома РСФСР, про
веряя состояние базы техни
кума месяц назад, с горечью 
отметил, что подобной допо
топной материальной базы 
он не видел в техникумах 
Российской Федерации.

В рамках решения вопро
сов Продовольственной про
граммы в Нашей области 
строятся современные сель-

— На сегодняшний день 
кооперативы в стройиндуст
рии нужны. Без них просто 
не обойтись при той урод
ливой технологии; которую 
мы имеем. А что будет че
рез год-три? Если не примем 
мер по техническому пе
ревооружению, от нас и ко
операторы сбегут. Мы дол-, 
го .мучились, пока у нас не 
родился проект нового заво
да. Однако сразу пошли 
разговоры: городская черта, 
экология — строить не мо
ги. А поддержки со стороны 
областного руководства нет. 
Только в одном — отдай 
кирпич.

П. Н. Бабкин, директор 
завода ЖБК-100:

— Хочу поднять вопрос 
о нестабильности экономи
ческой политики в нашей 
стране. То основной упор 
делается на кооперативы. 
То вдруг этим кооперативам 
дают такой налог, который 
перечеркивает их деятель
ность. Затем этот налог от
меняют. А что дальше? И 
вообще: кооперативы — это 
путь к частной собственнос

ти? Много вопросов без 
ответов.

А. И. Кудяков, доцент 
ТИСИ, НИИ строительных 
материалов:

— Монолитное домострое
ние развивается в области 
не так быстро и не так лег
ко, как хотелось бы. Назо
ву цифру: в стране на моно
лит приходится всего 2 про
цента от общего объема. В 
то же время в развитых ка
питалистических странах 
его удельный вес составля
ет 50— 70 процентов. От 
первого разговора до перво
го монолитного |Дома прош
ло полтора года. Три года 
ведется разговор о .много
этажном монолитном домо
строении.

И. Ф. Ветренко, замести
тель генерального директо
ра объединения «Томск- 
стройматериалы»:

— В прошлом году объе
динение, которое имеет в 
своем составе много убы
точных предприятий, зара
ботало два миллиона руб
лей прибыли. Однако оста
лось должно 14,5 миллиона

штук кирпича. 15 миллио
нов задолжал один только 
Асиновский кирзавод, где 
раньше работали заключен
ные. .Теперь там коопе
ративы, на которые мы 
возлагаем большие на
дежды. Создается коопера
тив водном из цехов за
вода стеновых материалов. ; 
На ЗКМИ производство 
стеновых блоков теперь бу
дет тоже кооперативное. С 
первого марта на арендный 
подряд переходят Туганский 
завод силикатных , стеновых 
материалов, карьероуправ
ление и Молчановский кир
завод. А в перспективе — 
переход все.м объединением 
на кооперативную форму 
работы.

— Завтра новых заводов 
мы не построим, — подвел 
итог заместитель председа
теля облисполкома А. И. 
Малик.— А социальную про
грамму надо выполнять да
же не завтра, а сегодня.
Мое мнение; если не сдела
ем ставку на кооперативы, 
социальных проблем не ре
шим. Но это не значит, что 
переходить на кооперативы 
должны все и немедленно.
Это дело' добровольное, а 
кроме того, экономически 
основательно проработан
ное. С. БАЛАШЕВ.

С ЗАБОТОЙ О БУДУЩЕМ УРОЖАЕ

ЦЕНЯ И ОТДШ ШФЛ
Среди руководителей и специалистов 

хозяйств нет единства во мнениях по пово
ду использования торфа как удобрения. 
Одни считают, что торф в почву вносить 
необходимо, другие же — наоборот, 
ссылаются на большие затраты и малую 
отдачу.

скохозяиственные предприя
тия, в том числе и 2-я оче
редь свинокомплекса. Это от
радно. Но подготовка кадров 
на устаревшей базе совхоза- 
техникума для таких высоко
механизированных фабрик в 
полном смысле напоминает 
гонку на старой крестьян
ской телеге-развалюхе за 
современным автомобилем. 
А  мы еще все твердим, что 
кадры решают все.

Кто поможет орденонос
ному техникуму в строи
тельстве учебного кор
пуса по третьему готовяще
муся проекту? Или он, как 
два предыдущих проекта, ус
тареет из-за сверхдолго
строя. И как скоро техникум 
сможет занять достойное ме
сто в подготовке сельскохо
зяйственных кадров на со
временном уровне?

По логике вещей, этот 
вопрос должен волновать не 
только коллектив совхоза- 
техникума, оставшегося
один на один со своей бе
дой.

А. БОБИН, 
преподаватель Томского 
ордена Трудового Крас
ного Знамени совхоза- 

техникума.

Что ж, считать деньги в 
условиях хозрасчета необхо
димо, но все же согласиться 
со вторым мнением нельзя. 
Судите сами. Чтобы сохра
нить бездефицитный баланс 
гумуса в почвах области в 
расчете на 1 гектар пашни, 
надо вносить не менее 10 
тонн органических удобре
ний, то есть на всю площадь 
пашни — около 7 миллио
нов тонн. А  такого удобре
ния, как навоз, едва набе
рем даже со всех ферм об
ласти. Чем восполнить запа
сы гумуса в почве?

Специалисты знают, что 
гумус является основой поч
венного плодородия, в нем 
содержится 98 процентов за
пасов азота, 60 — фосфора, 
80 — серы и других элемен
тов от общего запаса пита
тельных веществ в почве. 
Гумус — своеобразный ре
гулятор плодородия, кроме 
оптимизации пищевого режи
ма, он- оказывает положи
тельное влияние на влаго- 
емкость, поглотительную спо
собность и биологическую ак
тивность почв, эффектив
ность минеральных удобре
ний, а следовательно, и про
дуктивность пашни.

По многолетним наблюде
ниям установлено, что сни
жение запасов гумуса отме
чается и в почвах Томской 
области. При этом почва те
ряет структуру, распыляет
ся, в ней нарушается вод
ный, воздушный и тепловой 
режимы, а это все ведет к 
уменьшению плодородия. Но
вообразование гумуса во 
многом сдерживается уплот
нением почвы в результате 
обработки ее непомерно тя
желой техникой.

Становится ясно, что не
обходимо постоянно' воспол
нять дефицит органического 
вещества в почве, а это в 
наших условиях, при недо
статке навоза и слабом ис
пользовании соломы, можно 
сделать то,аько за счет при
менения торфа.

Однако положительные 
свойства чистого торфа при 
внесении в почву в полной 
мере не проявляются. Это 
обусловлено его химическим 
составом. Высокомолекуляр
ные органические соединения 
торфа обладают биологиче
ской устойчивостью и малой 
подвижностью, что указыва
ет на его большую способ
ность накапливать гумус в 
почве. Но эти свойства тор

фа и являются причиной то
го, что он не дает в первые 
годы такой отдачи, как на
воз.

По данным научных уч
реждений, процесс минерали
зации торфа на серых лес
ных и дерново-прдзолистых 
почвах идет значительно 
медленее, чем навоза. Если 
подстилочный навоз полно
стью минерализуется за 8 — 
10 лет, то торф, в зависимо
сти от степени разложения, 
15— 20 и более лет.

Надо помнить о том, что 
торф является хорошим при
родным мелиорантом, а так
же поглотителем влаги. При 
внесении его в почву улуч
шается ее, водный, воздуш
ный и тепловой режимы, 
структура, резко снижается 
объемная масса почвы. Это 
подтверждают результаты 
двухлетнего полевого опыта 
на дерново-подзолистой поч
ве легкого механического со
става совхоза «Черноречен- 
ский» и четырехлетнего — 
на серых лесных почвах кол
хоза «Сибиряк». В сравне
нии с контрольным вариан
том (без внесения удобре
ний) объемная масса пахот
ного горизонта при внесении 
различных доз торфа снизи
лась на 15̂ —25 процентов.

По данным Почвенного ин
ститута имени В. В. Докуча
ева, повышение плотности 
почв на 0,01 грамма на ку
бический сантиметр от опти
мального уровня снижает 
урожай зерновых на 1 цент
нер. Применительно к на
шему опыту за счет сниже
ния плотности почвы и вне
сения различных доз тор
фа получена прибавка уро
жая 8— 13 центнеров с гек
тара.

Аналогичная закономер
ность наблюдается с показа
телями влажности. В том и 
другом опыте на вариантах 
с внесением торфа увеличи
лись предельная полевая вла- 
гое.мкость, содержание про
дуктивной влаги, причем это 
увеличение шло по возраста
ющей от меньшей к большей 
дозе внесенного в почву тор
фа, что, естественно, сказа
лось на продуктивности паш
ни. Как и ожидалось, торф в 
год внесения не дал ощути
мых результатов. Однако в 
последующие годы при воз
делывании кукурузы, корне
плодов и однолетних трав на 
зеленый корм дал значитель

ную» прибавку, а урожай
ность корнеплодов на всех 
вариантах с внесением тор
фа превысила 1.000 центне- > 
ров с гектара. Среднегодовое 
производство сельскохозяйст- 
венных культур за ротацию 
кормового севооборота на 
вариантах с внесением тор
фа составила 74,5 — 85,2 
центнера зерновых еди
ниц — в полтора и более 
раза больше, чем на вариан
те без внесения удобрений.

Наибольшая отдача полу
чена от применения торфа в 
дозе 200 тонн на гектар. За
траты на внесение торфа, 
минеральных удобрений, 
уборку, перевозку и перера
ботку дополнительной про
дукции окупились за четыре 
года на 70 процентов.

Положительные результа
ты от внесения в почву тор
фа, торфо-навозных смесей и 
обработки их жидкими амми
ачными удобрениями получе
ны в производственном опы
те на дерново-подзолистых 
почвах совхоза «Черноречен- 
ский» в 1976 году. Предпо
лагалось воздействием жид
кого аммиака активизиро
вать органическое вещество 
торфа и получить отдачу от 
его применения в первый же 
год. Дополнительно на всёй 
площади были внесены фос
форные и калийные удобре
ния.

На участке без внесения 
органических удобрений, но 
с аммонизаци’ей почвы, уро
жайность кукурузы состави
ла 163 центнера с гектара, 
на участках с внесением тор
фа она увеличилась в два 
раза, а с внесением торфо
навозных смесей — в 3 ра
за. К тому же в последую
щие годы торф и т^фо-на- 
возные смеси на уделенных 
участках оказали положи
тельное влияние при выра
щивании картофеля.

Можно ли получать высо
кую отдачу от внесения тор
фа в почву в первые же го
ды? Можно, и об этом сви
детельствуют результаты 
опытов в области и стране. 
Необходимо только активи
зировать органическое веще
ство торфа. Известны и спо
собы его активизации, такие, 
как компостирование, смеши
вание с навозом, аммониза- 
ция, и другие. А  если не с ' 
чем смешивать?

Опыт хозяйств, научные 
исследования подтверждают 
эффективность внесения в 
почву низинного торфа вы
сокой степени разложения на 
светлосерых лесных и дер
ново-подзолистых почвах, не 
говоря уже о карбонатных и 
вивианитовых торфах.

В. ГЛАГОЛЬЕВ, 
заведующий лаборато
рией Томского филиала 
Всесоюзного научно-ис
следовательского проект- 
но - технологического ин- 
ститу!та торфа и органи

ческих удобрений.

■ВНОШУ ПРЕД)10ЖЕНИЕ

ДАТЬ СйНОСТОАТЕАЬтСТЬ
Как известно, перед жилищными орга

нами стоит серьезная задача принять к 
. 1993 году на свой баланс все ведомствен
ное жилье, а к 1991-му — ликвидировать 
недоремонт. Понятно, что без создания в 
каждом районе производственных баз и 
разработки перспективных планов на капи
тальный ремонт невозможно выполнить 
эти задачи.

Но если со строительством баз дело 
все-таки п{>одвигается, то перспективного 
плана до сих пор нет.

Настало время внедрять и прогрессивные 
формы оплаты и организации труда. Сей
час службы города изучают возможность 
и методику перевода подразделений жи
лищно-коммунального хозяйства на аренд
ный подряд. При тех же удельных затра
тах материалов и средств на единицу жи
лой площади появится возможность улуч
шить эксплуатацию жилого фонда. Один 
из источников прибыли при 'НОВОЙ органи
зации труда — расширение платных ус- 
л.уг, оказываемых населению, а также ра
циональное использование средств, выде

ляемых на содержание жилого фонда. 
Причем пора от призывов беречь его пе
реходить к экономическим методам воспи
тания квартиросъемщиков. Допустим, на 
расчетный счет или сберегательную книж
ку Домового комитета перечисляется необ
ходимая на текущий ремонт сумма. 
Жильцы могут выполнить такой ремонт 
своими силами, причем сэкономленные 
средства должны оставаться в распоряже
нии домового комитета, на которые можно 
приобретать необходимые материалы для 
оборудования подъездов.

Считаю, что большую самостоятельность 
надо предоставить и жилищно-эксплуата
ционным участкам, чтобы они тоже могли 
рационально использовать и экономить 
выделенные средства, которые оставались 
бы в их ведении. Тогда появится возмож
ность заключать договоры, выходить . на 
прямые связи с другими предприятиями.

Т. ЕРОХИНА, 
инструктор отдела социального разви

тия при горисполкоме.
г, Томск,
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Споры В преддверии юбилея
До годовщины знаменательного исто

рического события — 500-летия со време
ни открытия Христофором Колумбом Аме
рики — более трех лет. Но официальная 
подготовка в США к предстоящим торже
ствам уже началась.

Созданная комиссия по 
празднованию 500-летнего 
юбилея разработала планы 
грандиозных торжеств, при
уроченных к 12 октября 
1992 года.

Согласно историческим 
документам, и.менно в этот 
день пять столетий назад 
матрос одной из каравелл 
Колумба, увидев на гори
зонте неясные очертания 
американского побережья, 
закричал;

— Земля! Земля!
В празднике должны бу

дут принять участие парус- 
*  ники, которые прибудут в 

США из многих стран ми
ра. Среди них американцы 
увидят и три точные копии 
испанских каравелл, пере
плывших океан и первыми 
достигших Нового света 
«Ниньи». «Пинты» и «Сан
та-Марии». Все они примут 
участие в международной 
регате, берущей старт в Ис
пании и заканчивающейся в

Нью-Йорке. Десятки судов 
войдут в нью-йоркскую га
вань 4 июля — в День неза
висимости США и пробудут 
там несколько месяцев.

Но это пока — единствен
ный полностью согласован
ный пункт обширной про
граммы, содержащейся в
объемистом докладе, пред- 

. ставленном комиссией в
конгресс США.

Главной проблемой, кото
рую еще предстоит решить, 
остается вопрос о том, где 
взять денег на организацию 
юбилейных мероприятий. 
Если надежда на проведение 
в рамках празднеств меж
дународной выставки цвето
водства и садоводства в Ко
ламбусе (штат Огайо) пока 
еще сохраняется, то планы 
организации всемирной вы
ставки сразу в двух горо
дах — Чикаго и Севилье— 
рухнули: не хватает
средств.

На организацию предсто

ящих торжеств потребуются 
миллионы долларов, пишет 
в этой связи «Нью-Йорк 
тайме», указывая,' что точ
ная сумма затрат до сих 
пор не подсчитана. Однако, 
подчеркивает газета, за не
сколько лет переговоров ко- 
.миссии по празднованию 
500-летнего юбилея с круп
нейшими корпорациями, ни 
одна из них так и не согла
силась взять на себя хотя 
бы частичные расходы по 
проведению запланирован
ных мероприятий.

Отсутствие средств — не 
единственная проблема, с 
которой сталкивается ко
миссия, Ее работа беспре
станно подвергается крити
ке со стороны представите
лей национальных мень
шинств США. В составе ко
миссии, например, пред
ставлена большая группа 
американцев итальянского 
происхождения, включая гу
бернатора штата Нью-Йорк 
Марио Куомо, но очень ма
ло испаноязычных амери
канцев.

Если первые утверждают, 
что имеют на, это право, по
скольку Колумб был италь
янцем, то вторые это право 
оспаривают, аргументируя 
это тем. что великий .море- 
плаватеть .чостиг Нового

света, находясь на службе у 
испанского короля.

Что же касается коренно
го населения Америки — 
индейцев, то они в комиссии 
не представлены вообще. 
Лидеры индейцев уже зая
вили в этой связи протест, 
требуя не только включить 
в состав комиссии своих 
представителей, но и отка
заться от самой формули
ровки «открытие Америки». 
Ведь их предки жили на 
этой земле задолго до появ
ления Колумба.

Есть и еще один весьма 
щекотливый момент. Дело в 
том, что в настоящее время 
на Открытие Америкк пре
тендуют не менее 11 госу
дарств. И урегулировать 
этот спор сейчас крайне 
сложно.

-Так что организаторам 
торжеств приходится отде
лываться шутками.

— Колумб, возможно, 
был не первым, — заявил, 
в частности, директор ко
миссии по празднованию 
5б0-летнего юбилея Джон 
Уильямс. — Но он был 
первым, кто прибыл сюда, а 
затем вернулся домой я про
вел пресс-конференцию...

Владимир МОСТОВЕЦ, 
корр. ТАСС.

Нью-Йорк.

«Подводные камни» 
х и т - п а р а д а

Как это ни странно, но 
общенациональная классифи
кация эстрадных песен во 
Франции стала проводиться 
лишь в конце 1984 года. До 
этого каждая радиостанция 
имела* свой собственный 
«хит-парад» рок-м ’̂зыки.

Порядок во французском 
песенном, море навела 
(радйокомпания V«EBpona-l», 
создав еженеде.чьный
«Топ-50» наиболее успешно 
•раскупаемых пластинок- 
миньонов.

У «топа» есть две сторо
ны медали. Это способ уче
та вкуса публики и выявле
ния звезд. Но это также и 
сложное коммерческое пред
приятие. в котором денеж
ные интересы фирм грам
записи и средств массовой 
информации, и в первую 

 ̂ очередь радиостанций, свя
заны скрытыми от глаз обы- 

л» вателя нитями.
Отбор песен проходит 

так: еженедельно два инсти
тута общественного мнения 
обобщают данные о прода
же пластинок в 120 магази
нах страны. Интересно, что 
изучается спрос только на 

наименований, которые 
каждый раз выбираются не
сколькими музыкальными 
фирмами. Фирмы сотрудни
чают с институтами, прово- 
дйщими опросы среди мага
зинов.

Влияние «топа» на радио
эфир таково, что уже сам 
факт появления среди 
участников «хит-парада» 
часто гарантирует пластин
ке продвижение к музыкаль
ному Оли.мпу. И наоборот.

Диктатура вкусов «топа» 
проявилась недавно на 
судьбе Жан-Жака Гольдма- 
н"а и Рено — известнейших 
французских певцов, об
щественных фигур, кото
рые, по мнению многих мо
лодых французов, воплоща
ют устремления современ
ной молодежи Франции. Это 
герои 80-х, поющие о люб
ви к людям, ненависти к 
расизму, карьеризму, нар
комании и т. д.

В прошлом году их песни 
не попали в «Топ-50». Жан- 
Жак был вынужден отка
заться от нескольких кон
цертов в ходе большого го
дичного турне по Франции. 
Причина — певец боялся 
отсутствия зрителей, т. е, 
провала.

Что касается Рено, то он 
вообще отказался от каких- 
либо рекла.мных появлений 
в радио- и те.чепередачах.

Прежней репутации двум 
известным французским му
зыкантам не хватило, что
бы удержаться на видном 
месте в мире поп-музыки. 
По мнению газеты «Ко- 
тидьен де Пари», публику 
невозможно расшевелить 
без помощи «Топ-50».

— Я переоценил свои 
возможности, — признался 
Рено. — Я отказался от ус
луг средств массовой ин- 
фор.мации и сам поставил 
себе ловушку, сам заткнул 
себе рот. Люди, любившие 
.мои песни, даже не знают, 
что у меня вышла новая 
пластинка.

Д. ЯКУШКИН, 
соб. хорр. АПН.

Париж.

а н

В  « В Е Ч Н О М  Г О Р О Д Е »
Рим — столица Италии, один из древнейших городов 

мира. Согласно преданию, «вечный город» основан в 753 
году до нашей эры. В наши дни Рим превратился в сво
еобразную туристскую Мекку: со всех концов света едут 
на берега Тибра, чтобы своими глазами увидеть уникаль
ные архитектурные памятники и ансамбли античности. 
Средневековья, Возрождения, барокко.

НА СНИМКЕ:- у входа в одни из древнейших христи
анских храмов Рима — кафедральный собор святого 
Иоанна на Латеранском холме идет оживленная торгов
ля подержанными вещами.

Фото в . Дубиля, А. Сендова (ТАСС).

-------------АФРИКАНСКАЯ М О ЗА И КА ------------

К а р т о ф е л ь  к о о п е р а т о р о в
Восемь зи.мбабвийских кооператоров- объединились 

недавно в рамках проекта «коллективного самофинанси
рования». Он предусматривает доступ к получению бан
ковских займов, а также предоставление квалифициро
ванной технической и управленческой помощи по вопро
сам использования этих займов. Участники проекта соз
дают также общий финансовый фонд для выпуска акций, 
а также распределения субсидий, что облегчит выплаты 
по займам. Руководитель проекта Энрю Ньяти утвер
ждает,-что «взаимопомогць кооператоров — источник ус
пешного развития». Новый проект, считают в Зимбабве, 
будет способствовать процветанию кооперативного дви
жения в республике. В настоящее время здесь зареги
стрировано свыше 1.100 кооперативов, которые действу
ют в 8 из 9 секторов национальной экономики.

В о к р у г  с в е т а  н а  в е л о с и п е д е
Бородатый человек на увешанном рюкзаками велоси

педе привлек недавно внимание многих на улицах Хара
ре. Петро Люббен, 31 год, кондитер из Бремена, преодо
лел более 30 тысяч километров, чтобы попасть из ФРГ 
в Африку. Он стартовал в марте 1986 года и уже пере
сек границы 23 стран. Впереди его ждут Ботсвана и На
мибия. Азиатский континент, а затем Австралия, Север
ная и Южная Америка. В коротком интервью на столич
ной улице спортсмен-любитель сказал; «Думаю, что мне 
потребуется 5— 6 лет, чтобы завершить кругосветное пу
тешествие. Я просто хочу ознакомиться с разными кон
тинентами, странами, культурами. Путешествие на вело
сипеде дает великолепные впечатления — я увидел 
массу интереснейших вещей и прдружился со множест
вом людей».

И н ф о р м а ц и о н н ы й  б а н к  
п р о т и в  б р а к о н ь е р о в

За последние 15 лет в Африке было отстреляно 
браконьерами свыше 60 тысяч носорогов. Эти данные 
привел недавно Гленн Татэм, управляющий департамен
том национальных парков Зимбабве. По его сведениям, 
существует преступный синдикат, в который помимо 
браконьеров входят также коррумпированные политики, 
бюрократы и бизнесмены. Добиться успеха в борьбе с 
ними, по мнению Гленна Татэма, можно, лишь объеди
нив усилия. С этой целью зимбабвийский эколог предла
гает создать международный банк данных, куда поступа
ла бы информация о тактике и уловках браконьеров, дея
тельности их синдиката, местах перепродажи и обработ
ки рога. Необходимое условие создания и функциониро
вания такого банка данных — прямое и постоянное со
трудничество с международными полицейскими и инфор
мационными агентствами, говорит Татэм.

Андрей д у б р о в с к и й , 
соб. корр. АПН.

ПО МУЗЕЯМ МИРА

Р А Й  т  Ф ш т ш с т о в

Этот музей открыт в 1978 году и обору
дован самыми современными средствами 
экепбнирования.

ГРЕЧЕСКИМ ФИЛА
ТЕЛИСТАМ НЕ НУЖНО 
ПОДОЛГУ ЖДАТЬ СПЕ
ЦИАЛЬНЫХ ВЫСТАВОК. 
С НОВЫМИ КОЛЛЕКЦИ
ЯМИ ИЛИ РЕДКИМИ 
МАРКАМИ ИХ ВСЕГДА 
ОЗНАКОМИТ п о ч т о 
в ы й  И ф и л а т е л и с т и 
ч е с к и й  МУЗЕИ.

Расположен он в самом_ 
центре Афин, в двух шагах' 
от Оли.мпийского стадиона. 
Уютное здание — дар ме
ценатов. Однако помещения 
оборудованы за счет госу
дарства, а выставленные в 
них коллекции марок и дру
гие экспонаты принадлежат 
греческому почтовому ве
домству.

Б просторном зале музея 
собрана сама история гре
ческой почты. Старинные 
почтовые ящики затейливой 
формы и с витиеватыми 
надписями, первые теле
графные аппараты, ко
жаные сумки почтальонов и 
их медные рожки, мун
диры чиновников. Не за
быт и крылатый гонец — 
почтовый голубь, который 
использовался для срочной 
доставки важных посланий 
на острова.

Надписи на почтовых 
ящиках сделаны на разных 
языках; греческом, турец
ком, итальянском, француз
ском и английском. Вовсе 
не потому, что жители ос
тровов или различных об
ластей материковой Греции 
были полиглотами. Это — 
свидетельства печальных 
страниц истории страны, 
когда она томилась под ос-

ГИПОТЕЗЫ, ФАКТЫ, МНЕНИЯ

«Снежный человек» 
в Андах?

в  горных селениях на западе Венесуэлы бытует мно
жество легенд. Связаны они с малоисследованным райо
ном в отрогах Анд площадью в шесть тысяч квадрат
ных километров на границе штатов Мерида и Трухильо.
В одной нз легенд говорится о мыслящем существе ог
ромной силы — встретить его можно на заоблачных 
кручах на высоте более четырех тысяч метров над уров
нем моря. По ночам оно якобы спускается на пастбища 
н крадет домашних животных. Одно упоминание о нем 
наводит страх на местных жителей.

Рассказами об этом зага
дочном существе первым 
:5аинтересовался еще в 
прошлом веке купец из Ри
ги Николас Зибель, который 
был также страстным аль
пинистом и исследователем. 
Бо время своей второй по
ездки в Бенесуэлу в 1839 
году он не смог отказать 
себе в удовольствии попу
тешествовать по Андам. Это 
желание подогревала исто
рия, приключившаяся с его 
венесуэльским компаньоном 
-Чосинто Пиконом.

А поведал венесуэльский 
торговец следующее. Прео
долевая однажды перевал, 
он со своим караваном был 
вынужден заночевать в го
рах. Лошадей и мулов стре
ножили и пустили пас
тись, а люди устроились 6 
пещере. Утром недосчита
лись одного мула., которого 
вскоре нашли задранным. 
Грудная клетка животного 
была разорвана, выпотро
шены все в’нутренности, 
оторваны передние ноги и 
хвост. Бее говорило о напа
дении существа невероятной 
силы. Погонщики перепуга
лись, стали вспоминать дру
гие подобные случаи. Об
щим в них было то, что у 
задранных животных всегда 

, отсутствовали передние но

ги и хвост, а также внут
ренности. Причем останки 
коров, мулов, ослов находи
ли в таких местах, куда им 
самим никогда бы не за
браться.

Н. Зибель — человек лю
бознательный — записал 
все услышанное в дневник 
и решил заняться поисками 
таинственного героя расска
зов. Однако ни за деньги, 
ни за щедрые подарки про
водники не соглашались со
провождать его в путешест
вии на хребет Сьерра-Сье- 
га, где, по рассказам, чаще 
всего видели «снежно
го человека». Страх 
пересиливал все. Смель
чаку отвечали, что 
там обитает дьявол, от ко
торого не спасает даже са
мая сильная молитва. И 
рижский купец отправился 
один. Четыре дня скитаний 
не принесли успеха, и он 
оставил свою затею. Б 
дальнейшем судьба заброси
ла его в Новую Зеландию, 
где он и скончался. Сохра
нился его дневник, осевший 
в одном из тамошних музе
ев.

Б 1979 году записи 
Н. Зибеля попали в руки 
новозеландскому антрополо
гу Максу Уолполу. История 
о таинственном существе 
заинтересовала его столь

сильно, что он сразу же стал 
готовить экспедицию в Юж
ную Америку. Кроме самого 
ученого, в нее вошли .его 
жена Дебье и ученик Сэсл 
Сэлви. Б Бенесуэле был на
нят проводник Мариано 
Парра. Б декабре 1986 года 
этот небольшой отряд разбил 
базовый лагерь у подножия 
•Хребта Сьерра-Сьега. Од
нако в течение нес
кольких недель изнури
тельного труда удалось 
обнаручкить лишь то, что 
можно было назвать стары
ми следами «разбоя» объек
та их поисков. На неболь
шой площадке, прилепив
шейся к скале на высоте 
более 3.600 метров, иссле
дователи нашли скелет ко
ровы. У него не хватало пе
редних конечностей и хво
ста. Б черепе отсутствовал 
один коренной зуб. Пло
щадка, куда сами ученые 
добрались с помощью альпи
нистского снаряжения, была 
не доступна ни одному из 
копытных животных.

Однако самое невероят
ное ожидало их впереди. Б 
одной из найденных побли
зости пещер высилась поч
ти правильной формы пира
мида, сложенная из плоских 
камней. На ее вершцне, 
словно кегля, стоял корен
ной коровий зуб. Все напо
минало ритуальное соору
жение первобытного челове
ка. Исследователи схватили 
зуб и бросились к обнару
женному ранее скелету ко
ровы. Он точно пришелся 
на свое место. Все оцепене
ли/ от изумления. Люди за
давали себе один и тот же 
вопрос: кто же это мысля
щее существо нечеловечес
кой силы? Существует ли 
оно еще?

Б. ЩЕРБАКОВ, 
корр. ТАСС.

Каракас.

А КАК У НИХ...

Нан с т а т ь и т е л е
Недавно я оказался перед необходимостью получить 

финские водительские права. А произошло это потому, 
что выданное мне много лет назад в другой стране 
международное удостоверение оказалось, увы, просро
ченным. Оно, правда, избавляло от прохождения полно
го учебного курса, обязательного для новичков. Тем не 
менее экзамен на знание правил движения и владение 
шоферскими навыками держать было нужно.

Тут-то и пришлось убе
диться, что действующая в 
Стране Суо.ми система су
щественно отличается от на
шей. Полиция, как оказа
лось. не и.меет никакого от
ношения к проверке новоис
печенных водителей. Обуче
ние. подготовка к экзаме
нам и их проведение-—цели
ком и полностью в ведении 
автошкол. Вывески с их 
рекламой то и дело попада
ются на глаза на улицах 
Хельсинки, так что недо
статка в них ' у населения 
явно нет. За названием той 
или иной школы,, как прави
ло, следуют две буквы — 
ОЮ, что соответствует на- 
ШИ.М АО (акционерным об- 
щества.м), или, если хотите, 
кооперативам.

Самой близкой к дому 
оказалась автошкола «Иоки- 
нева -, По телефону ее сек

ретарь предложила выбрать 
наиболее удобное время 
встречи с преподавателем. 
Точно в назначенный срок 

■ инструктор Антти был на 
.месте. Щелкнув замком, он 
любезно распахнул дверцу 
дизельной «Тойоты»: «Сади
тесь». Этот ритуал всякий 
раз повторялся и при после
дующих наших встречах. В 
нем не было какого-то осо
бо учтивого отношения к 
иностранцу. Просто каждый 
клиент, считают здесь, раз 
уж он платит деньги, впра
ве рассчитывать на вежли
вое и корректное отношение 
к себе. Пока я неторопливо 
выруливал по улицам ново
го для меня города, Антти 
стодь же неторопливо объяс
нял процедуру, которую закон 
предписывает соблюсти для 
получения водительских 
прав.

В школе учли наличие у 
меня определенного опыта 
вождения и эту процедуру 
упростили. После обяза
тельных все же шести ча
сов практической езды 
Антти сказал, что можно 
записываться на экзамен. 
К этому времени я уже был 
обладателем симпатичной 
пластиковой папочки с эм
блемой «Иокиневы», Она 
содержала в себе немало 
пол’езных вещей: учебное
пособие по устройству авто
мобиля и правилам движе
ния, толстую пачку вопро
сов, которые задаются на 
экзамене, и даже фирмен
ную авторучку с выграви
рованными адресом и теле
фоном автошколы. Каждый 
экзаменационный вопрос 
имеет два-три варианта от
вета, Нужнь)й следует прос
то перечеркнуть. Правиль
ные решения имеются для 
сверки на последних стра
ницах пособия. Накладывая 
на заполненный ответами 
лист картонный трафарет с 
окошками в соответству
ющих местах, экзаменатор 
без труда устанавливает 
степень знания вами правил.

Когда мне сообщили, что 
перед экзаменом предстоит 
еще пройти медицинское ос
видетельствование,- я было 
расстроился, с досадой по
думав о куче справок, кото
рые потребуют от меня 
местные эскулапы. Однако 
все получилось иначе. В 
государственной поликли
нике — или на «станции 
здоровья» в буквальном пе
реводе с финского — ос
мотр занял лишь 20 .минут. 
А состоял он из проверки 
кровяного давления, зре
ния и анализа мочи. До
бавьте к этому 20 уплачен
ных марок (по курсу это 2 
рубля 93 копейки, или 
меньше стоимости двух па
чек сигарет), и станет яейо, 
что плата за медицинскую 
справку невелика. Между 
тем срок годности выданных' 
на ее основании прав исте
кает лишь в далеком 2019 
году, в котором автору 
этих строк должно испол
ниться... 70 лет. Финские 
медики полагают, что про
блем со здоровьем, которые 
могли бы помешать управ
лению автомашиной, до .это
го времени, возникнуть не

должно. Ну что ж, спасибо 
им за доверие!

Теперь об экзаменах. 
Проводятся они в един
ственном на всю столицу 
опециальном центре-, кото
рый также совершенно не
зависим от полиции. О вре
мени экзамена договарива
ется автошкола, само собой, 
предварительно справив
шись о пожеланиях клиен
та. Как теоретическая, так 
и практическая части испы
тания прошли успешно. И 
лишь затем наступил черед 
полиции, роль которой сво
дится в данном вопросе 
лишь к регистрации и вы
даче удостоверения. Она 
полностью доверяет сведе
ниям, представленным авто
школой и экзаменационным 
центром.

И вот в руках у меня 
долгожданный прямоуголь
ник картона с фотографией. 
Мне он достался, можно 
сказать, «малой кровью». 
Новичкам приходится потра
тить значительно больше 
времени — полный курс 
обучения продолжается пол
года. Обходится это пример

но в 5 тысяч марок. За та
кую сумму можно купить 
вполне приличный подер
жанный автомобиль или 
цветной телевизор с видео
приставкой. Но не спешите 
делать вывод, что получе
ние водительских прав — 
недоступное удовольствие 
для финнов. Средняя зара
ботная плата в стране со
ставляет около 6 тысяч ма
рок в месяц, так что расхо
ды на обучение вождению 
сопоставимы с теми, что не
сут в сходной ситуации на
ши соотечественники. И в 
том, и в другом случае тре
буется заплатить примерно 
сумму среднестатистическо
го месячного заработка.

К любителям крутить ба
ранку в нетрезвом состоя
нии полиция чрезвычайно 
строга. Такие действия пре
секаются лишением прав, 
крупными штрафами, а то и 
тюремным заключением. Б 
целом же присутствие поли
ции на улицах Хельсинки 
и других финских го
родов практически незамет
но. Нет регулировщиков. Их 
с успехом заменяет компью
теризированная система

светофоров. Нет пеших пат
рулей.

Хотя финская полиция и 
держится как бы в тени, 
дело свое она несо.мненно 
знаеъ. Причем руководству
ется всегда непреложным 
принципом: перед законом
все равны. Пример тому— 
история, которая случилась 
с Матти Ахде, председате
лем парламента, вторым ли
цом в государственной 
иерархии Финляндии. За 
превышение скорости он 
был оштрафован и неточно 
указал при этом размеры 
своих доходов, а именно в 
зависимости от них уста
навливается дифференци
рованная сумма штрафа. 
Дело получило огласку в 
печати, и в результате ко
шелек законодателя поху
дел почти на семь тысяч 
марок. Не грех, наверное, и 
нашим сотрудникам ГАИ 
поучиться у финских коллег 
такой вот принципиальнос
ти, да и многому другому, 
что относится к организа
ции дорожного движения.

А. СУРИКОВ, 
корр. ТАСС.

Хельсинки,

манским игом, а отдельные 
ее части попали позднее под 
«покровительство» других 
иностранных держав.

Б соседнем зале у фила
телистов загораются глаза. 

. Здесь выставлены коллек
ции греческих марок; прак
тически все знаки почтовой 
оплаты, выпущенные на 
территории страны со вре
мен возникновения гречес
кой почты. Они рассказыва
ют о знаменательных собы
тиях в истории Греции,’ 
борьбе ее народа за свобо
ду и независимость, о со
кровищах искусства и архи
тектуры, о флоре и фауне, 
о знаменитых людях и, ко
нечно, об Олимпийских иг
рах. Музей был открыт 
сравнительно недавно — в 
1978 году и оборудован по
этому самыми современны
ми средствами экспонирова
ния. Коллекции марок по
мещены в плоские стек
лянные стенды, которые 
легко выдвигаются из стен. 
На ночь они блокируются, 
включается сигнализация, и 
ценнейшие экспонаты ока
зываются под надежной ох
раной.

Есть и где собираться 
филателистам. Музей рас
полагает специальным за
лом заседаний с библиоте
кой. Любой посетитель мо
жет даже сам оказаться на 
мгновение работником поч
ты— собственноручно ' пога
сить музейным штемпелем 
марку на открытке и отпра
вить ее самому себ^ или 
своим знакомым в виде су
венира.

В. МАЛЫШЕВ, 
корр. ТАСС.

Афины.

ЧЕЛОВЕК 
И ПРИРОДА

-fp/Si '
• • •

it!-

Большую обеспокоенность 
общественности стран — 
членов «Общего рынка» вы
зывает положение с загряз
нением окружающей среды. 
Так, по данным Комиссии 
европейских сообществ
(КЕС), ежегодно только в 
результате переработки от
ходов промышленности в 
атмосферу выбрасывается 
570 тонн свинца, 31 тонна 
кадмия, 68 тонн ртути, сот
ни тонн вредных химических 
соединений, в том числе 
диоксин. Кроме того, Запад
ная Европа все больше стра
дает от так называемых 
«кислотных дождей», при
чиной которых является 
двуокись серы, выбрасыва
емая в атмосферу тепловы
ми электростанциями.

НА СНИМКЕ: вертолет
распыляет над лесным 
массивом смесь мела, фос
фатов, магнезии и поташа. 
Таким образом в Голландии 
борются с последствием 
«кислотных дождей».

^  '

Одной из многих причин, 
неблагоприятно влияющих 
на окружающую среду, яв
ляется перевозка и захоро
нение отходов ядерного про- 
изводстаа. Эти перевозки — 
где-то более 2 миллионов 
тонн опасных веществ — в 
основном осуществляются 
из развитых государств, в 
страны развивающегося ми
ра. И хотя, особенно в 
последнее время, под давле
нием общественности эти 
государства все чаще отка
зываются принимать у себя 
смертоносный груз, пробле
ма остается далеко не ре
шенной.

НА СНИМКЕ: США,
штат , Нью-Джерси. «Осто
рожно»: здесь находятся
токсические отходы...

Фотохроника ТАСС.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



О Н А М Я
14 ФЕВРАЛЯ <989 ГОДА ф  № 3 7  <2»SJI7) ф  СТР. 4

■фОТОКОНКУРС-89

■

т
<ШГ

, J.

в  ГОРОДЕ и ЗА ЕГО ЧЕРТОЙ Фото в. Вейлерта.

S ...Тогда я. поямлуй, впер- 
> вые ощутил почти фнзи- 
S ческую осязаемость фра- 
S зы «остановленное вре- 
S мя», которую до этого 
В считал всего лишь расхо- 
S шим журналистским штам- 
S пом. Старое, извлеченное 
S из архивов дело с пора- 
В знтельной скрупулезно- 
В стью восстановило на сво- 
S их пожелтевших страни- 
В цах атмосферу 37-го. чер- 
S ного нашего года, заста- 
В вило почувствовать неумо- 
а лимость гигантского меха- 
В низма насилия и обречен- 
т ность тех, кто попал в его 
”  жернова...

Д О МЕЛЬЧАЙШИХ 
подробностей помню 
то, уже достаточно 

давнее, 'заседание президиу
ма областного суда, на кото
ром вновь— полвека спустя 
— рассматривались дела 
двух «активистов» из контр
революционных повстанче
ских организаций, действо
вавших в тридцатые годы не 
больше не меньше как в 
Шегарском и Александров
ском районах. Вернуться н 
этим делам заставил про
тест прокурора области, его 
предложение отменить смерт 
ные приговоры, вынесенные 
«тройкой» НКВД Архип\ 
Гончарову и Филиппу Во 
ронкову. Ведь проверкой бы 
ло установлено, что таких 
контрреволюционных орга н и 
заций на территории области 
не существовало, а обвине 
ние, "следовательно, полно 
стью сфабриковано верными 
учениками «железного нар
кома» Ежова. Президиум об-, 
ластного суда реабилитиро
вал А. Ф. Гончарова и Ф. С. 
Воронкова за отсутствием в 
их действиях состава пре
ступления. Впечатления мои 
от увиденного и услышанно
го тогда легли в основу ма
териала «Четыре дня на 
жизнь», опубликованного в 
газете в декабре прошлого 
года.

Впрочем, то заседание пре
зидиума облсуда. о-тменив- 
шего приговоры «тррек», бы
ло заключительной частью 
работы по восстановлению 
доброго имени людей. Вы
ражаясь образно,' видимой 
частью айсберга, "йу а что 
осталось «.за кадром»? Что 
дало возможность прокуро
ру выступить с протестом по 
тем давним делам? Что, на
конец, вместили в себе эти 
два слова — «проверкой 

- установлено...»?
И я встретился с людьми, 

которые так настойчиво ис
кали и спустя десятки лет 
нашли неоспоримые доказа
тельства невиновности осуж
денных.

...Конечно, в областной 
прокуратуре помнят «дела» 
Гончарова и Воронкова, как 
будут помнить и десятки но
вых. ожидающих своего ча
са. Сейчас в отделе по над
зору за рассмотрением уго
ловных дел в судах област
ной прокуратуры находится 
тридцать пять заявлений 
граждан о реабилитации род
ных и близких, репрессиро
ванных в годы культа лич
ности. Они :— в работе.

— Сегодня поступило еще 
три заявления, — говорит 
начальник отдела X. У. По
номарев. — Значит, приба
вится работы у прокурора 
отдела Людмилы Ивановны 
Колесовой, специально зани
мающейся этими делами.

Людмила Ивановна с не
давних пор освобождена от 
всех остальных служебных 
•забот. И это понятно, ведь 
количество подобных заявле
ний растет. И если раньше, 
всего несколько .лет назад, 
приходилось рассматривать 
3— 5 дел в> год, то теперь 
нередки случаи, когда про
куратура принимает по 5 — 7 
заявлений в день.

Я спросил Людмилу Ива
новну, сколько времени, по 
ее мнению, займет заверше
ние реабилитации ненинно

осужденных?
— Этого, пожалуй, не смо

жет сказать никто, — отве
тила Колесова. — Не так давно 
ЦК КПСС принял постанов
ление «О дополнительных ме
рах по восстановлению спра
ведливости в отношении 
жертв репрессий, имевших 
место в период 30— 40-х и 
начала 50-х годов». Это поста
новление отменяет внесудеб
ные решения, вынесенные 
«тройками», «особыми сове
щаниями». Разумеется, это 
продвинет дело. Но остается 
немало незаконных пригово
ров. вынесенных судами и 
трибуналами. Эти дела тоже 
подлежат проверке.

Вполне очевидно, что 
многие из тех дел, что ле
жат сейчас перед Людмилой 
Ивановной, поступят в Уп
равление КГБ СССР по Том
ской области. Именно здесь, 
в следственном подразделе
нии Управления госбезо
пасности, рождаются заклю
чения об обоснованности или 
необоснованности осуждения

«вступительный взнос». По
строил дом, стали жить. На
емных работников не держа
ли, все делали сами. Ника
ких причин обижаться на Со
ветскую власть у отца не 
было.

Следователь задает вопро
сы, направляя беседу. Вощи- 
нину очень важно, чтобы 
Евгений Иванович вспомнил 
подробности, которые станут 
дополнительными свидетель
ствами в доказательстве не
виновности его отца. И это, 
когда невиновность по сути 
дела доказана!

Столь кропотливая работа, 
похоже, удивляет и самого 
Пупышева.

— И так по всем респрес- 
снрованным?

— Да, — отвечает Вощи- 
нин.

Думаю, что следователи 
НКВД, фабрикуя дело об 
участии И. Г. Пупышева в 
контрреволюционной органи
зации, не особенно утружда
ли себя. Есть донос — зна
чит, есть и преступник, А

ко в участии в контрреволю
ционных организациях, но и 
совершении конкретных пре
ступлений — терроре, ди
версиях, вредительстве. Ма
ло осталось живых свидете
лей, поиск их чрезвычайно 
труден. И тогда на помощь 
приходят архивы (здесь Во- 
щинин очень тепло отозвался 
о сотрудниках Госархива 
Томской области, которые по
могают выполнять срочные 
проверки). Так вот, обвине
ние одного из осужденных за 
совершение диверсий на же
лезной дороге было опроверг
нуто данными архива УВД 
То.мского облисполкома и ар
хива Кемеровской железной 
дороги. Из них следовало, 
что железнодорожных кру
шений в 1937 году в данном 
районе не происходило.

Думаю, что старший сле
дователь УКГВ майор Вощи- 
нин может быть удовлетво
рен своим сегодняшним 
рабочим днем: полная про
верка поступивших из про
куратуры дел завершена. И

Продолжается работа по реабилитации жертв сталинских 
репрессий.

и делается вывод о необхо
димости реабилитации.

ВМЕСТЕ С' одним из 
с.1едователей майором 
юстиции Александром 

Владис.чавовичем Вощини- 
ным поднимаемся по лестни
це в квартиру Евгения Ива
новича Пупышева. Я уже 
знай), что майор ведет сей
час проверку дела на отца 
Пупышева — Ивана Григо
рьевича, обвиненного в уча
стии в контрреволюционной 
повстанческой организации 
«Черная раса». А «создал» 
ее член кадетско-монархиче
ской организации «Союз спа
сения России» бывший под
полковник царской армии 
Е. П. Вишнев. Вспоминаю: 
в «Союзе спасения России» 
«состоял» уже известный 
нам Архип Федотович Гон
чаров.

— Но ведь вами уже до
казано. что никакого «Союза 
спасения России» не сущест
вовало, — спрашиваю у Во- 
щинина. — Есть ли необхо
димость в сегодняшнем визи
те? '

— Скажу больше. — го
ворит Александр Владисла
вович, — Два года назад мы 
пересматривали архивное де
ло на якобы активного участ
ника «Черной расы» Ефима 
Ксенофонтовича Краева, По 
результатам проверки соста
вили заключение о необосно
ванности осуждения, и Краев 
был реабилитирован. Так 
вот, одним из обвинений, 
предъявленных ему, была 
вербовка в повстанческую 
контрреволюционную органи
зацию Ивана Григорьевича 
Пупышева. Естественно, об
винение это было сфальси
фицировано: не существова
ло такой организации. Но, 
коль скоро мы установили, 
что сын Пупышева живет в 
Томске, проводим полную 
проверку.

Беседуем с Евгением Ива
новичем Пупышевым. Он за
метно волнуется, вновь воз
вращаясь к прошлому:

— Отец с матерью жили 
в Кировской области. Потом 
переехали сюда, вступили в 
колхоз. Тогда непросто было 
в колхоз вступить, нужно бы
ло внести пай. Отец купил 
лошадь — это и был его

если он к тому же признал 
себя виновным (как призна
ния добывались, нет смысла 
рассказывать), то уж тут 
афоризм Вышинского «При
знание — царица доказатель
ства» как нельзя кстати. И 
судьба Ивана Григорьевича 
Пупышева была предреше
на.

Сегодня у Александра 
Владиславовича намечена 
еще одна беседа со свидете
лями — сыном и дочерью 
А. Д. Кривко, обвиненно
го в том, что, как 
бывший царский поли
цейский и колчаковский ка
ратель, он был завербован 
во все тот же «Союз спасе
ния России».

— Но работа в архиве, — 
рассказывает Вощинин, — 
позволила достоверно уста
новить, что ни полицейским, 
ни карателем Кривко не 
был. Его участие в контрре
волюционной организации 
также не подтверждается.

И все-таки следователь 
вновь беседует с уже пожи
лыми людьми. За давностью 
лет им трудно многое при
помнить, по-этому Вощинин 
терпелив и тактичен в своих 
расспросах, находя в разроз
ненных фактах, воспоминанит 
ях детства Дмитрия Алексе
евича и Натальи Алексеевны 
Кривко подтверждение своим 
выводам. Что ж, и это дело 
можно считать завершенным.

В СРЕДНЕМ на одно 
архивное уголовное 
дело у следователей 

Управления КГБ . уходит от 
1— 2 недель до месяца. 
Правда, бывают и исключе
ния. Александру Владиславо
вичу довелось пересматри
вать дело, по которому за 
участие в кулацком восста
нии 1931 года было осужде
но 135 человек. По согласо
ванию с прокурором срок 
проверки был увеличен, по
скольку только осмотр дела, 
в ходе которого проверялись 
доказанность и обоснован
ность осуждения каждого об
виняемого, занял более трех 
недель.

Немало сложностей — и 
Александр Владиславович 
рассказал мне об этом — 
возникает тогда, когда осуж
денные обвинялись не толь-

я знаю, что он будет, делать 
завтра. Завтра он сядет за 
стол, возьмет ручку и напи
шет:

«ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Старший следователь Уп

равления КГБ СССР по Том
ской области майор юстиции 
Вощинин, рассмотрев архив
ное уголовное дело № 6911 и 
материалы его дополнитель
ной проверки, проведенной по. 
поручению прокуратуры Том
ской области, установил:

В КЛУБЕ 

КАМЕРНОЙ 

МУЗЫКИ
На очередном заседании 

клуба камерной музыки 
Дома ученых роль постоян
ных ведущих была переда
на слушателям. Теперь так 
решено делать хотя бы раз 
в год. Этот вечер решили 
посвятить творчеству П. И. 
Чайковского, его циклу 
«Времена года». Об этом 
поэтичнейшем творении 
великого композитора рас
сказала преподаватель дет
ской музыкальной школы 
№ 4 Н. В. Простова. Был 
за окнами зимний вечер, 
горели свечи, и в уютном 
фойе Долга ученых .звучала 
му.зыка...

В концерте приняли .>час- 
тие преподаватели детской 
.л1узыкальнон школы № 4 
Ю. Рязанова, Е, Тюрина, 
Г. Полякова. И. Корнешова, 
преподаватель музыкально
го училища Г. Усова я 
юная участница клуба — 
выпускница детской му-- 
зыкальной школы № 2 Ка
тя Завьялова.

С. ШИФРИС.

13 февраля 1938 года Ту- 
ганским райотделом НКВД 
был арестован, а 21 февраля 
того же года «тройкой» 
УНКВД Новосибирской об
ласти осужден по обвинению 
в совершении преступлений, 
предусмотренных от. ст. 58-2, 
58-10, 58-11 УК РСФСР,
Кривко Алексей Дмитриевич, 
1888 года рождения, уроже
нец д. Кривкн, Виленской гу
бернии, белорус, беспартий
ный, малограмотный, до аре
ста проживавший в д. Тю- 
нярь Туганского района Но
восибирской области.

...Кривко обвинялся в том. 
что являлся активным участ
ником контрреволюционной 
кадетско - монархической ор
ганизации «Союз спасения 
России», по ее заданию про
водил контрреволюционную 
агитацию, лично завербовал 
в указанную организацию ку
лаков Сизнкова и Журавле
ва.

...По постановлению «трой
ки» УНКВД Новосибирской 
области от 21.02.38 г. Крив
ко расстрелян.

...Проведенной по делу до
полнительной проверкой ус
тановлено, что Кривко был 
арестован и осужден необос
нованно, по сфальсифициро
ванным органами НКВД ма
териалам...

...Полагал бы: постановле
ние бывшей «тройки» 
УНКВД Новосибирской об
ласти от 21 февраля 1938 
года в отношении Кривко 
Л.тексея Дмитриевича отме
нить и архивное уголовное 
дело производством прекра
тить... за Отсутствием собы
тия преступления».

Заключение с таким же 
предложением будет состав
лено и по делу И. Г. Пупы
шева. Направленные в обла
стную прокуратуру, эти доку, 
менты станут основанием для 
протеста прокурора области.

Преступления сталинского 
времени— без «срока дав
ности». Во имя очищения от 
ужасов прошлого, восстанов
ления доброго имени безвин
но погибших продолжается 
нелегкая, но необходимая 
работа.

Е. ФРОЛОВ.

ПОГОДА
Сегодня — небольшая 

облачность, преимуществен
но без осадков, ветер, пере
менный, слабый, температу
ра 20— 25, местами 15— 20, 
в Томске 21 — 23 градуса 
мороза,

15— 16 февраля — облач
ная погода с прояснениями, 
по северу местами слабый 
снег, ветер юго-западный, 5 
— 10 метров в секунду, тем
пература ночью 22— 27, 
при прояснениях до 37, 
днем 16— 21, местами до 28 
градусов мороза.

Телевидение
ВТОРНИК, 14 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Борис Годуноп». Фильм-опера. 
10.35 — Хоккей. Чемпионат 
СССР. «Динамо» (Москва) — 
ЦСКА. 12.20 — Новости. 12.30

«Это Оы.ю... было,..». 12.45 
... «Детский час». 13.45 - «Кон
церт в музее».

С 14.05 до 1.5.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40

«Навстречу выборам». 15.50 — 
Произведения Л. В. Бетховена и 
Ф. Шопена исполняет ааслу 
женный артист РСФСР л. hL  
седкин (фортепьяно). 16.50 — 
«Сельские горизонты». Кино
программа. 17.20 — Телевизи
онный -конкурс детских хоров
18.05 — «Наука: теория, экспе
римент, практика». 18.50 —
«Сегодня в мире». 19.05 _
«Власть — Советам!». 19.35 — 
«Леди и джентльмены». Мульт
фильм для взрослых. 19.45 — 
А. Цагарели. «Ханума». Фильм- 
спектакль Ленинградского ака. 
демического Большого драмати
ческого театра им. М. Горько
го. 21.00 — «Время».• 21.35 — 
«Навстречу выборам». 21.45 — 
«Ханума». Продолжение филь
ма-спектакля. 22.55 — «Сегод
ня в мире». 23.10 — «Актуаль
ный объектив». «Выбирай» До
кументальный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

о ~  Утренняя гимнастика. 
” •16 — «Пока свободою го- 

„Зонументальный фильм. 
8.35. 9.35 — Этика и психоло
гия семейной ясизни. 9.05 _
Французский язык. 1 -й год обу- 

— Учащимся 
СПТУ. История. 10.35 — Музы
ка, 5-й класс. 11.05 — Француз
ский язык. 2-й год обучения.
12.05 —- «Долгая дорога в дю
нах». 6 -я серия. 1.3.15 — Ново
сти. 1,3.2,5 — Ритмическая гим
настика. 13.55 — «Я вам спою».

С 14.55 до 18.15 — перерыв.

ТОМСК
18.15 — Кинопрограмма. 19.00 

— «День области». 19.15 
«Навстречу выборам». Репор 
таж с предвыборного собрания 
Колцашевского избирательного 
округа.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — К предстоящей Все
союзной конференции по ВВК. 
20.35 — «Альманах кинопуте
шествий».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Навстречу выборам». 21.45 
«Долгая дорога в дюнах». 7-я 
серия. 22.55 — «Пятый вари
ант». Документальный фильм. 
23.30 — Баскетбол. Кубок обла
дателей кубков. Мужчины. По
луфинал. «Жальгирис»—«Снай. 
деро» (Италия).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

17.05 — Новости. 17.15 — 
«Долгая дорога в дюнах». 7-я 
серия. 18.25 — «За безопас
ность движения». 18.30 — «Слу
жу Советскому Союзу!» 19.30— 
«Утренняя почта». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Концерт. 20.30 — Рит
мическая гимнастика.

А

Редактор
......о -  повости. 13.40 -  с  14.55 до 18.15 -  перерыв.' Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

___

Театр
ДРАМЫ

14 февраля. «Ах, этот стран
ный мир театра» — 19.

15 февраля. Премьера «Ано
малы» 19,

" в а д й * " "
15 февраля в помещении До

ма союзов — премьера «Лю
бовь всегда загадка» — 19-30

КУКЛЫ и АКТЕРА
14 февраля. «Было или нв 

было* (часть 1 -я) — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

14 февраля. Сольный концерт 
автора - исполнителя Вячесла
ва Малежика с группой «Сак
вояж» — 18-30, 21.

Кино

Главное управление культуры исполкома Моссовета 
«Москонцерт»

Концертно-зрелищная дирекция «Москва»
Томская областная филармония 

Дворец зрелищ и спорта
19— 23 февраля

КОНЦЕРТЫучаствуют:
группа «л а с к о в ы й  МАИ» 

млисты: Юрий ШАТУНОВ, Константин ПАХОМОВ.
Художественный руководитель — Сергей КУЗНЕЦОВ* 

группа «ПОЕЗД-26»
Программу ведут дикторы Центрального телевидения 

Ма Ж о ВА РСФСР Владимир УХИН, Наталья '

лармоши^ билетов — во Дворце зрелищ и спорта и фи-

Реабилитированы
im m iiiiim iU H im iin iiu iiiiu iiim im im iH iiim iiiH iiiiim i

В январе 1989 года состоялось заседание президиума 
областного суда, на котором рассмотрены протесты про
курора области по ряду дел, сфальсифицированных ра
ботниками Управления НКВД по Запсибкраю в 30-х го
дах. Проведена дополнительная проверка следователями 
УКГВ по Томской области.

Президиум областйого суда единогласно отменил по 
всем представленным делам постановления «тройки» 
УНКВД по Запсибкраю. 14 человек посмертно реабили
тированы.

Пашков Илларион Иванович, 1887 г. р„ урож. Курс
кой губернии;

Гордеев Илларион Сергеевич, 1876 г. р., vpom Мор
довской АССР;

Пахомов Николай Карпович, 1876 г. 
конской губернии;

Каребин Тимофей Петрович, 1882 г. 
левской губернии:

Федюшнн Петр Дмитриевич, 1877 г. 
губернии;

Потапочкин Семен Фатеевич, 1889 
сибкрая;

Казаков Киприян Леонтьевич, 1890 г. р., урож. 
сибкрая;

Землянский Николай Николаевич, 1878 
Уфимской губернии:

Краснов Василий Васильевич, 1887 г. р „ урож. Ле
нинградской области:

Микрюков Емельян Дмитриевич, 1890 г. р., урож. 
Кировского края;

Котликов Сергей Владимирович, 1886 
Красноярского края;

Лазарев Иван Александрович, 1898 
рельской республики;

Джемнлннский Деомид Иванович, 1887 
Киевской губернии;

Иванова-Иранова Елена Александровна, 1883 
урож. г. Казани.

Многие из̂  числа реабилитированных являлись пред
ставителями духовенства и находились в ссылке в На- 
рьшоком крае в 1930— 1933 годах. Вторая волна репрес
сий оборвала их жизни...

Все указанные лица реабилитированы за отсутствием 
в их действиях состава преступления.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

15 февраля. «Ш антажист» — 
9. 11. 13, 15. 17, 19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
15 февраля. «Трудный путь»

— 9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Игра с неиз
вестным» _  9. 10-50, 12-40,
14-30. 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Уральские чекисты» — ю .  1 1 . 
12, 13, 14, 15. «Кармен» — 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
15 февраля. «Румба» — Ю 

12, 14, 16. 18, 20, 21-50. «Тот, 
кого ждет успех» — 13. 19.
«Привидения в замке Шпес- 
сарт» — 9-10, 11, 15. 17-10, 21. 

«ПИОНЕР»
15 февраля. «Ловушна для 

кошек» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10. «Асса» (две серии)

имени И. ЧЕРНЫХ
15 февраля. «Убить дракона» 

(две серии) — 9, 11-30, 14,16-30, 
19, 21-30. «В пятницу вечером» 
9. 10-50. 12-40, 16-20, 18-10, 20, 
21-40. «Лунная ведьма» — 14-30.

«СИБИРЯК»
15 февраля. «Путешествие в 

Утиноозерсне» — ц  12-40 
14-20, 16. 17-40, 19-20, 21. «От-’ 
роки во Вселенной» — 9-20. 

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
14 февраля. «Узник замна

Иф» — 18. 21.
ВИДБОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135) 
14 февраля. Мультсборник 

«Баба Яга против» — 10-20.
«Ожег» — 12, 14, 16. 18, 20.

15, 16 февраля 
Томская областная фи

лармония
Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75)

ВЕЧЕР к а м е р н о й  
МУЗЫКИ

В программе — произ
ведения И.-С. Баха.

Исполнители; лауреат 
международных конкурсов 
Михаил ВАИМАН
(С1̂ п к а ), Феликс ГОТ- 
ЛНв (клавесин).

Начало — в 19 час. 30 
мин.-

17, 18 февраля
Малый концертный зал

СИМФОНИЧЕСКИЕ ЮШЦЕЭТЫ
ГЕРОИ в Ъ у ЗЫКЕ»

лина «Кориолан» к трагедии Г. Кол-

« ¥.йро»а”* Г 5 Ь , Г “ * ” " "

на г а Л т р Г к о ^ % Й ° ; а ’ : “ Р” ™ »"
Томский симфонический оркестр.

сЛ ре& Й ииХ К ^ ) ' ’™"
И & Н И О ? ( Л ™ н к ) " ' ' " *

Начало — в 19 час. 30 мин.

СРЕДНИХ ШКОЛ,ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ 
ТЕХНИКУМОВ и  ПТУ!

автоматики и электромеханики Томского 
политехнического института 14 февраля в 16 n S  в 
201 й аудитории 8-го учебного корпуса (ул Усова 7 \ 
проводит ^день открытых дверей». ^

® научно-исследовательских оаботат факультета, условиях поступления в институт расскажут 
декан заведующие кафедрами, ведущие ученые^

Будет проведена экскурсия по лабораториям 
Профориентационные консультации проводятся также в вычислительном центре Т П И  (яип i oqo  .Г также 

пуса). Телефон 99-25-47 «<>Р-
Приемная комиссия АЭМФ.

Т Р У Я О У С Т /» О Й С П А

р., урож. Харь- 

p., .урож. Моги- 

p., урож. Омской 

г. р., урож. Зап-

Зап-

г. р., урож.

г. р., урож. 

г. р., урож. Ка-

г. р., урож..

г. р..

Приглашаются учащиеся 
школ и ПТУ города Томска, до
стигшие 15-летиего возраста, 
для занятий парашютным 
спортом при Октябрьском 
Доме пионеров. Первые три 
прыжка будут совершены в 
.марте 1989 года. Занятия 
начинаются 15 февраля, в 
18 часов, в авиаспортклубе 
(4-й  этаж о б к о м а  
ДОСААФ). Инструктор — 
парашютист Молодцов А. В. 
Остановка городского тран
спорта — «Городок 
ДОСААФ». Справки по 
тел. 3-01-40.

Томский машинострои
тельный техникум продолжа
ет набор на 3-месячные под
готовительные курсы для
поступления в техникум. За
явления принимаются до 25 
февраля по средам, четвер
гам, с 17 до 19 часов. Нача
ло занятий — 15 февраля, 
в 18 часов.

Лица, успешно окончив
шие подготовительные кур
сы, зачисляются в число 
учащихся техникума.

Адрес техникума:
г. Томск, Северный городок, 
кортг. 2, тел. 98-17-40. Про
езд, троллейбусами №№ 1 , 
3, автобусами №№ 3, 6, 10, 
14, 20 до остановки «Путе
провод».

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
Э Л Е К т Ж Ж ’ ^®®"л” °®  ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИБ- 

S элементов электрячес-
(женщин). Ученикам обмотчиков предостав

ляются льготные условия по оплате труда: слесарей-ре- 
фрезеровщиков, кра^ов^щ" ав™- 

нГпп л Приглашался станочники (пенсионеры) на
неполный рабочий день. В РСУ ОБЪЕДИНЕНИЯ* инжеГ 
нерно-техническнх работников и рабпотгг строительных 
специальностей. Квартиры предоставляются через 3 года

столовых № 1: заведующих производ-
“ ®“ “ Р®в, буфетчиц, работников кухни

Приглашаются пенсионеры, домохозяйки.

„ Н А  ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ПРЕДПРИЯТИ1Г п п
* T O C T E K C T r a S r o l " f " L „ :ющих складами, старших кладовщиков. ^

CeV iK kt® ОТДЕЛЕНИЕ ИНСТИТУТА «ЭНЕРГО- 
инженеров-строителей, ннженеров-гео- 

ннженеров-геодезистов, ннженеров-геологов, 
^хников-топографов, техников-геодезнстов техников-гео- 

техников-геологов. Строится ™ й дом

П РО Р к1?® “ ’ ’” ’ ' “  КОНТОРУ «ТОМСККОММУН- ш -и ь к !» .  ЛИЦ, имеющих стаж проектной работы на 
комплексного отдела, главного 

инженера проекта, главного специалиста по водоснабже
нию и канализации, архитектора, инженера-строителя Коллектив работает на подряде. * «-^роителя.

За направлениями обращаться в бюро по трудоустрой-

в  'is"»"»' 
4-в% Т8-Ш «з:з|?1Г.оп* М™'

Отделу объявлений изда
тельства «Красное знамя» 
требуется на временную ра
боту инспектор.

Справки по тел. 1-06-62.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуется 
уборщица. Справки по тел. 
1-48-01, 1-40-06.

Администрация, партийная 
и профсоюзная организации 
с глубоким прискорбием из
вещают о скоропостижной 
смерти ветерана труда, пе
редовика производства 

^  ЯКОВЛЕВА 
Федора Николаевича 

и выражают глубокое собо
лезнование семье и близким 
покойного.

I
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Приемная редактора -« 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
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Секретариат —
1-46-20
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1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
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Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-« -75 , 1-44-60. 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений 
1-33-58. 1-48-85

Отдел информации и

Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1- 16-16
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1 -36-66.
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1-06-62
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